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HÁ 36 ANOS CONTANDO A HISTÓRIA DO SUDOESTE DO PARANÁ 

Associação Iguais nas Diferenças 
aponta dificuldades que enfrenta 
para manter a equoterapia
O tratamento de equoterapia é garantido pelo SUS, porém a 
Associação Iguais nas Diferenças, em parceria com a Unidep, 
enfrenta desafios para manter o tratamento das nove crianças 
que usam a terapia atualmente. PÁG. 5
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Assistência Social se mobiliza 
para atender população devido 
as baixas temperaturas PÁG. 4

Alunos do curso de cães farejadores 
realizam atividade prática

Grupo realizou atividade de busca em veículos. Curso será realizado até o dia 29 de agosto em 
Pato Branco com policiais de vários estados. PÁG. 14

Nelson da Luz Junior/Diário do Sudoeste

Legislativo vai 
homenagear 
médicos por 
técnica com 
impressora 
biológica 3D 
em cirurgia PÁG. 2

Dia D de vacinação 
contra a pólio e de 
multivacinação é 
neste sábado PÁG. 4

Pato enfrenta o 
Marechal pela 
Liga Nacional PÁG. 15

FOTOS: ASSOCIAÇÃO IGUAIS NAS DIFERENÇAS
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Segue para 
sanção projeto 
que altera 
distribuição 
do IPM a 
partir de 
resultados 
da Educação
Alep

Os deputados estaduais apro-
varam na terça-feira (16), na As-
sembleia Legislativa do Paraná 
(Alep), o projeto de lei complemen-
tar 6/2022 que fixa indicadores 
para apuração do Índice de Parti-
cipação dos Municípios (IPM) na 
cota-parte do ICMS. O texto avan-
çou em terceiro turno e em reda-
ção final em duas sessões plená-
rias, sendo uma ordinária do dia 
e outra, também ordinária, anteci-
pada de quarta-feira (17). Agora, o 
texto segue para sanção, ou veto, 
do Governo do Estado.

Segundo a matéria, a altera-
ção pretende reduzir o peso do cri-
tério do Valor Adicionado (VA) de 
75% para 65% a fim de permitir 
a inserção do critério “Educação”, 
com peso mínimo de 10%. Cabe à 
norma estadual regulamentar os 
“indicadores de melhoria nos re-
sultados de aprendizagem e de au-
mento da equidade, considerado o 
nível socioeconômico dos educan-
dos”.

Pelo critério atual, os municí-
pios têm direito a 75% da arreca-
dação sobre as operações realiza-
das em seu território, pertinentes 
à circulação de mercadorias e à 
prestação de serviços. Já os outros 
25% são repassados aos municí-
pios por critérios definidos na le-
gislação estadual.

Com a mudança proposta, os 
municípios passam a ter direito a 
65% da arrecadação sobre as ope-
rações realizadas em seu territó-
rio. Dos 35% ressaltantes, 10% 
precisam ser distribuídos com 
base em indicadores de melhoria 
dos resultados de aprendizagem e 
de aumento da equidade, conside-
rando o nível socioeconômico dos 
alunos.

O texto ainda prevê áreas de 
reservas indígenas como unidade 
de conservação e exclui limitações 
do ICMS Ecológico, propondo que 
os municípios contemplados pela 
proposta com o critério de ma-
nanciais são aqueles que abrigam 
em seu território bacias hidro-
gráficas e mananciais de abaste-
cimento público para municípios 
vizinhos e as que abrigam áreas 
de mananciais reconhecidas por 
decreto estadual. O projeto tam-
bém determina que os percentu-
ais relativos a cada município se-
rão anualmente calculados pela 
entidade responsável pelo geren-
ciamento dos recursos hídricos e 
meio ambiente.

O IPM é a parcela sobre o 
ICMS arrecadado pelo Estado so-
bre o qual cada município tem di-
reito. Já o ICMS é o principal im-
posto de competência estadual.

Cristina Vargas
cristina@diariodosudoeste.com.br

O deputado federal Zeca Dir-
ceu é candidato a reeleição pelo 
Partido dos Trabalhadores (PT) 
no pleito deste ano. Em visita ao 
Diário do Sudoeste, na tarde de 
quinta-feira (18), ele destacou 
que pretende continuar focando  
em pilares importantes para a po-
pulação, como saúde, educação e 
agricultura familiar, caso se reele-
ja na Câmara Federal.

“Sou apaixonado pela educa-
ção, foi a área que escolhi para 
atuar em Brasília desde meu pri-
meiro mandato. Sou um dos pou-
cos deputados do Paraná que está 
na Comissão de Educação, como 
membro titular, em defesa da edu-
cação, que nos últimos anos so-
freu muito. Estamos vivendo seis 
anos de cortes e retrocessos, e te-
nho somado aos estudantes, pro-
fessores, universidades públicas 
e institutos federais na luta cons-
tante e permanente. E foi também 
na educação que mais me realizei 

no período em que fui prefeito de 
Cruzeiro do Oeste. Fizemos uma 
gestão premiada na área da edu-
cação”, ressaltou.

Em relação à saúde, o candi-
dato frisou que todos os anos têm 
destinado a maior parte dos re-
cursos que pode destinar como 
deputado federal, para essa área. 
“Em especial, para atender os 
hospitais públicos, filantrópicos 
e também as prefeituras, através 
das secretarias municipais de saú-
de, inclusive para Pato Branco e a 
região Sudoeste”.

Zeca Dirceu destacou que 
também faz a defesa da agricul-
tura familiar. “É muito comum eu 
fazer a entrega de tratores, im-
plementos, ajudar a equipar co-
operativas, pequenas agroin-
dústrias, porque é quem coloca 
alimento na nossa mesa e onde 
mais gera emprego, em especial 
na região Sudoeste, mas também 
é a realidade de todo o Paraná e 
do Brasil”, salientou.

“Quero continuar sendo de-
putado federal para defender es-

sas causas, mas principalmen-
te para ajudar o presidente Lula 
a fazer o Brasil ser feliz de novo. 
Tenho comigo que o nosso país é 
muito rico, pois tem petróleo, mi-
nérios, rios, florestas, solo fértil, 
um tamanho continental, e não 
consigo me conformar em ver 
30 milhões de pessoas passando 
fome, desde antes da pandemia 
11 milhões de pessoas desempre-
gadas, salários congelados, custo 
de vida totalmente descontrolado, 

não só dos alimentos, mas tam-
bém de água, luz, combustíveis. A 
conta não fecha no final do mês e 
o país, depois de 30 anos, perdeu 
o controle da inflação”, afirmou.

“O que me motiva a continuar 
como deputado federal é ajudar a 
aprovar os projetos, mudar as leis 
e desfazer alguns equívocos que 
ocorreram, como a reforma traba-
lhista, da previdência e, principal-
mente, mudar o rumo da econo-
mia”, completou.

Zeca Dirceu destaca saúde, educação e agricultura familiar 
como prioridades na Câmara Federal

Zeca Dirceu, candidato a reeleição como deputado federal pelo PT

Cristina Vargas

Cristina Vargas
cristina@diariodosudoeste.com.br

Na sessão ordinária de quar-
ta-feira (17), a Câmara Municipal 
de Pato Branco aprovou a Moção 
de Aplauso para os médicos Pau-
lo Roberto Mussi e Maurício Po-
zza, do Hospital Thereza Mussi, 
pela implantação da técnica com 
impressora biológica 3D,   em     
cirurgia.

De autoria do vereador Janu-
ário Koslinski (PSDB), a Moção de 
Aplauso nº 9, de 2022, foi apro-
vada em votação única. De acor-
do com o projeto, a nova técnica, 
desenvolvida por uma empresa 
coreana, teve seu primeiro pro-
cedimento realizado no Brasil, 
no Hospital Thereza Mussi, em 
Pato Branco, pela equipe de es-
pecialistas do hospital. “A cirur-
gia foi aplicada em um pacien-
te que apresentava um quadro 
delicado, em que não ocorria 
a cicatrização de uma ferida, 
a impressora 3D foi então uti-
lizada para imprimir o curati-
vo biológico, utilizando células-
tronco do próprio paciente”.

Segundo o projeto, “o proces-
so é visto como o futuro da me-
dicina, pois a nova tecnologia 
permite a impressão de pele hu-
mana a partir do DNA do próprio 
paciente, eliminando a rejeição 
de tecidos, reduzindo o tempo 
dos processos de cicatrização 
e promovendo uma reabilita-
ção muito mais rápida. Podendo 
ser usado em pacientes que so-
frem, por exemplo, com úlceras 
diabéticas ou com sequelas de 
fraturas expostas. Além disso, 
com a atualização de materiais 

de impressão 3D bio-compatíveis 
criam-se inúmeras possibilida-
des, como impressão 3D de vasos 
sanguíneos e de orgãos”.

Comércio ambulante
De autoria do Executivo e em 

primeira votação, foi aprovado o 
Projeto de Lei nº 52, de 2022, 
que altera e acrescenta dispositi-
vos à Lei Municipal nº 2.463, de 
22 de junho de 2005, que disci-
plinou “o exercício do comércio 
ambulante em logradouros e vias 
públicas”, de Pato Branco.

De acordo com o documento, 
“o projeto altera a Lei Municipal 
nº 2.463, de 2005, para estabe-
lecer os documentos necessários 
para o cadastro do vendedor 
ambulante junto ao Município; 
autorizar o exercício de mais 
de uma atividade por vende-
dor ambulante, com algumas 
condições a serem observadas; 

tornar obrigatória a atualização 
periódica do cadastro do vende-
dor junto ao Município, para fins 
de controle e fiscalização por par-
te do Fisco Municipal; e estabele-
cer as medidas a serem tomadas 
nos casos de ausência injustifi-
cada do vendedor ambulante ao 
ponto de trabalho onde obteve a 
licença”.

Fundeb
Em segunda votação, foi 

aprovado o Projeto de Lei nº 86, 
de 2022, autorizando a abertura 
de crédito suplementar, no va-
lor de R$ 7.960.297,12, junto à 
Secretaria Municipal de Educa-
ção e Cultura, com recursos do 
Fundo de Manutenção e Desen-
volvimento da Educação   Bási-
ca (Fundeb).

“De acordo com a Lei Federal 
nº 14.113, de 25 de dezembro de 
2020, que regulamentou o Fun-

deb, os municípios devem desti-
nar, no mínimo, 70% dos recursos 
do Fundo para o pagamento da 
remuneração dos profissionais da 
educação básica em efetivo exer-
cício”, ou seja, o referido crédito 
especial utilizará os recursos do 
Fundeb com as despesas de fun-
cionalismo da Secretaria Munici-
pal de Educação e Cultura.

Agricultura
De autoria do Executivo, foi 

aprovado também em segunda 
votação, o Projeto de Lei nº 91, de 
2022, que autoriza a abertura de 
crédito suplementar, no valor de 
R$ 1.696.273,18, junto à Secre-
taria Municipal de Agricultura. O 
recurso, do qual R$ 1 milhão é re-
ferente a repasse recebido da Se-
cretaria de Estado da Agricultura 
e do Abastecimento (Seab), será 
utilizado no “Programa Asfalto no 
Campo”.

Médicos receberão Moção de Aplauso por técnica 
com impressora biológica 3D em cirurgia

A Moção de Aplauso aprovada aos médicos é de autoria do vereador Januário Koslinski (PSDB)

assessoria/CMPB
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Bolsonaro em Toledo
O presidente Jair Bolsonaro (PL), candidato à reelei-

ção, estará em Toledo no dia 16 de setembro em even-
to de campanha junto o deputado federal Paulo Martins 
(PL), candidato ao Senado, e os deputados federais Giaco-
bo, presidente estadual do partido, e Vermelho.

RuralTech
Termina hoje a 1º RuralTech, feira de Tecnologia e 

Inovação para o campo, em Santa Helena. A feira é re-
alizada em parceria da UTFPR, Associação Comercial 
e Empresarial, Instituto de Desenvolvimento Rural do 
Paraná Iapar-Emater , prefeitura, Sindicato dos Traba-
lhadores Rurais e Secretaria Estadual de Agricultura e 
Abastecimento.

Rota turística
Entrou na pauta da Câmara Municipal de Maringá o 

projeto de lei do prefeito Ulisses Maia (PSD) que institui a 
Rota Turística das Cervejas Artesanais. Maringá tem cer-
vejarias artesanais premiadas nacionalmente e o setor já 
é organizado em núcleos associativos. A proposta é que 
a prefeitura apoie a sociedade civil para potencializar as 
atividades, eventos e festivais.

Manutenção
O DER-PR está licitando a conservação e manuten-

ção de 1.049,17 quilômetros de rodovias das regiões dos 
Campos Gerais, Centro, Centro-Sul e Norte Pioneiro. O in-
vestimento previsto é de R$ 147,8 milhões e atende 34 
cidades onde moram 1,2 milhão de habitantes.

Reempossada
A Câmara Municipal de Curitiba convocou a primeira 

suplente do PT, Ana Júlia Ribeiro, para assumir a cadei-
ra vaga devido à cassação do mandato de Renato Freitas 
(PT). A estudante universitária será empossada nesta ter-
ça-feira (23). Ana Julia e Renato Freitas são candidatos a 
deputado estadual em 2 de outubro.

O problema
Em sabatina na OAB-SP, a candidata do MDB à Pre-

sidência, Simone Tebet, defendeu o estado democrático 
de direito que está atualmente, segundo ela, sob cons-
tante ameaça. Ao responder a perguntas de advogados, 
Simone Tebet disse que apesar de ter sido reeleita quan-
do foi prefeita, hoje, vê a reeleição como “o maior pro-
blema no Brasil”, já que propicia “negociatas e escânda-
los de corrupção”.

Representatividade
Aumentou o número de candidaturas de mulheres, 

negros e pardos neste ano no Paraná em relação às elei-
ções de 2018. Não só em números absolutos, mas tam-
bém em relação ao total de candidaturas. Já os números 
de concorrentes homens e dos que se declaram brancos 
teve queda, apesar de ainda serem maioria.Quando com-
parada com 2018, a quantidade de mulheres candidatas 
no Paraná cresceu 30,2% em 2022

Sabatina
O governador Ratinho Júnior participou da sabatina 

promovida pelo canal Jovem Pan News nesta quarta-feira 
(17). Em uma hora de entrevista, Ratinho Júnior exaltou 
os avanços do Paraná em diferentes frentes, especialmen-
te nos investimentos em infraestrutura, geração de em-
pregos, modernização da gestão pública e enfrentamen-
to à pandemia.

Lojas francas
Dados da Receita Federal apontam o movimento de 

US$ 5,7 milhões (R$ 29 milhões) no primeiro semestre 
nas vendas de produtos importados pelas lojas francas de 
Foz do Iguaçu. São três lojas francas na cidade paranaen-
se ‒ Cell Shop, Liberty Duty Free e Duty Free Wines ‒ e 
com a previsão de instalação de mais duas: uma especia-
lizada em vinhos na Avenida das Cataratas e outra no Ae-
roporto Internacional das Cataratas.

Lei da improbidade

Assessoria
A Associação dos Mu-

nicípios do Sudoeste do Pa-
raná (Amsop) foi o local es-
colhido para o encontro 
regional “Diálogos Desen-
volve Paraná”, sobre empre-
endedorismo e educação, na 
sexta-feira (19). O vice-pre-
sidente da Amsop e prefeito 
de Coronel Vivida, Anderson 
Barreto, que, juntamente 
com o tesoureiro da entida-
de e prefeito de Boa Espe-
rança do Iguaçu, Givanildo 
Trumi, representou o presi-
dente da Amsop e prefeito 
de Francisco Beltrão, Cleber 
Fontana, no evento.

Barreto definiu o en-
contro como “um dia para a 
troca de experiências, para 
qualificar ainda mais os ser-
vidores dos municípios. E a 
Amsop, junto com a Asso-
ciação dos Municípios do 
Paraná (AMP), tem esse ob-
jetivo de fortalecer e inte-
grar os municípios, para 
que o desenvolvimento seja 
coletivo”.

Parceria
O encontro foi organiza-

do pela Associação dos Mu-
nicípios do Paraná (AMP) 
em parceria com o Sebrae/
PR e tem por objetivos am-
pliar o relacionamento re-
gional e a troca de informa-
ções entre os municípios, 
fomentar o uso da tecnolo-
gia e da inovação na gestão 
pública e apresentar solu-
ções para o fortalecimento 
do desenvolvimento econô-
mico local.

“O sudoeste e o oeste 
do Paraná, especificamente, 

são duas regiões que cresce-
ram pela força do trabalho, 
mas, principalmente, pela 
capacidade em trabalhar 
através do cooperativismo, 
associativismo e consórcios. 
E, é justamente essa experi-
ência que nós queremos le-
var a todo o estado do Pa-
raná”, pontuou o presidente 
da AMP e prefeito de Jesuí-
tas, Junior Weiller.

Empreendedorismo
Após a abertura, a ges-

tora de Ambiente de Negó-
cios do Sebrae/PR, Maria 
Auria Mülhmann, proferiu 
uma palestra com o tema 
“empreendedorismo e de-
senvolvimento local”. “Atra-
vés da melhoria do ambien-
te de negócios, acontece o 
fomento das micro e peque-
nas empresas do município, 
a arrecadação de impostos 
aumenta e a sociedade ga-

nha em desenvolvimento e 
bons serviços públicos”, des-
tacou a palestrante.

Consórcio
Na sequência, o supe-

rintendente do Consórcio 
Intermunicipal de Educa-
ção do Paraná, professor 
Jacir Machado, fez uma 
apresentação sobre o con-
sórcio e discorreu a respei-
to do novo financiamento 
da Educação pelos municí-
pios, com base na Emenda 
Constitucional 108/2020, 
que tornou permanente o 
Fundo de Manutenção e De-
senvolvimento da Educação 
Básica (Fundeb), e, ainda, 
aumenta a participação da 
União no fundo, de forma 
gradual, de 10% para 23% 
até 2026.

Participação
A mesa de honra foi 

composta pelo vice-presi-
dente da Amsop e prefeito 
de Coronel Vivida, Anderson 
Barreto; tesoureiro da Am-
sop e prefeito de Boa Espe-
rança do Iguaçu, Givanildo 
Trumi; presidente da AMP e 
prefeito de Jesuítas, Junior 
Weiller; além dos prefei-
tos Leonir Gelhen (Cruzeiro 
do Iguaçu), Vilmar Schmol-
ler (Itapejara D’Oeste), Nil-
son Feversani (Bom Sucesso 
do Sul), Leila da Rocha (São 
Jorge D’Oeste) e Edsom Ba-
getti (Pérola D’Oeste).

Também participaram 
da mesa de honra o ex-pre-
sidente da Amsop e diretor 
da Confederação Nacional 
de Municípios (CNM), Ju-
arez Henrichs; o presiden-
te do Ciedepar, professor 
Jacir Machado; e a gestora 
de Ambiente de Negócios 
do Sebrae/PR, Maria Auria 
Mülhmann.

Alep
Acompanhado por toda 

a diretoria do Banco do Bra-
sil, o presidente, Fausto de 
Andrade Ribeiro, esteve na 
tarde de terça-feira (16) na 
Assembleia Legislativa do 
Paraná (Alep) para fazer 
uma apresentação sobre os 
trabalhos realizados, princi-
palmente na área da agricul-
tura no Estado do Paraná. 
Atualmente o Banco do Bra-
sil é a principal fonte para fi-
nanciamentos do agronegó-
cio em todo País.

O Paraná represen-
ta 14% da área de plantio 
no Brasil, perdendo apenas 

para o Mato Grosso, que re-
presenta 26% da área plan-
tada no País. A produção 
também está em segundo 
lugar, com 35,6 milhões de 
toneladas na safra 21/22, o 
que representa 13% da sa-
fra brasileira.

“O Paraná é referência 
para o Brasil, e o nosso ban-
co busca dar oportunida-
de aos produtores para que 
possam ter mais tecnologia 
e produtividade dentro das 
suas propriedades, sempre 
cuidando do meio ambien-
te”, disse o presidente.

Com relação ao VBP 
(Valor Bruto da Produção 

Agropecuária) o Paraná ocu-
pa a terceira colocação, com 
R$ 147,06 bilhões de reais 
gerados para a economia do 
Estado. Destaque para a soja 
que gerou R$ 37,27 bilhões, 
seguida pelo frango com R$ 
36,03 bilhões e o milho que 
gerou R$ 26,84 bilhões. A 
primeira colocação no Brasil 
é ocupada pelo Mato Grosso 
com R$ 226,42 bilhões, se-
guido de São Paulo, com R$ 
157,66 bilhões.

Fausto, durante a sua 
apresentação no Grande Ex-
pediente da sessão plenária, 
lembrou da força do coope-
rativismo no Paraná, segun-

do ele, uma referência para 
o Brasil. “Eu tive a oportuni-
dade de conhecer diversas 
cooperativas aqui no Estado 
e me impressiona a organi-
zação e a força de cada uma. 
É um exemplo para nosso 
País que precisa ser seguido 
e copiado”, reforçou.

O Banco do Brasil tam-
bém é responsável pelo 
Banco do Agricultor Para-
naense, e já gerou 1.053 
contratos com produto-
res rurais, em um total de 
mais de R$ 158 milhões 
em empréstimos, sen-
do 78% para projetos de 
energia renovável.

Presidente do Banco do Brasil faz balanço de 
investimentos no Paraná

Amsop recebe encontro regional 
sobre  empreendedorismo
e educação

ASSESSORIA

O encontro regional foi realizado na sexta-feira (19), na sede da Amsop, em Francisco Beltrão
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Baterias utilizadas 
em mobilidade 
elétrica podem ser 
reaproveitadas
Tupy e Senai Paraná desenvolvem projeto que viabiliza o 
reuso, contribuindo com menor impacto ambiental

Assessoria
Quando utilizada em produtos voltados à mobilidade, a bateria 

de íons lítio necessita de um rendimento elevado. Por isso, a longo 
prazo, precisa ser substituída. Mas, mesmo ao final da vida útil no 
veículo, existe a possibilidade de células e módulos da bateria ainda 
serem reaproveitados em outras aplicações, antes de serem desti-
nados à reciclagem. A Tupy e o Senai Paraná, por meio do Instituto 
Senai de Inovação em Eletroquímica, estão trabalhando justamen-
te no desenvolvimento de um método de validação da bateria para 
aplicação em segunda vida, já que as células e módulos só podem 
ser reutilizados após avaliação técnica rigorosa.

Com esse projeto, as instituições pretendem inovar no proce-
dimento de triagem e testes de baterias para aplicação em segun-
da vida às baterias. Além disso, o estudo tem um impacto ambien-
tal positivo, pois propõe o reuso de baterias, iniciativa que, segundo 
a hierarquia proposta pela Política Nacional de Resíduos Sólidos, é 
anterior à reciclagem. 

A execução do projeto trará para a Tupy a expertise em aná-
lise e elaboração de packs de baterias de íons de lítio de segun-
da vida, conhecimento que poderá representar uma nova vertente 
no negócio da companhia. Para conhecer mais sobre a atuação do 
Instituto Senai de Inovação em Eletroquímica, acesse senaipr.com.
br/tecnologiaeinovacao/nossarede/eletroquimica. 

GelSon BamPi

Projeto da Tupy com o Senai Paraná possibilitará o reuso das baterias de íons lítio 
utilizadas em veículos

Marcilei Rossi
marcilei@diariodosudoeste.com.br 

Teve início em 1º de agosto e segue até 
5 de setembro as inscrições para o mestra-
do em Engenharia de Produção de Sistemas, 
da Universidade Tecnológica Federal do Pa-
raná (UTFPR), campus de Pato Branco.

Neste processo estão sendo disponibili-
zadas 26 vagas, sendo oito destinadas para 
pessoas negras e mais quatro vagas adi-
cionais, sendo duas para indígenas e igual 
quantia para pessoas com deficiência.

O mestrado em Engenharia de Produ-
ção de Sistemas, conta com dias linhas de 
pesquisa: Modelos e métodos de suporte à 
tomada de decisão e Engenharia organiza-

cional e do trabalho.

Cronograma
Passado o período de inscrição, em 19 

de setembro será divulgado a lista dos ins-
critos; de 21 a 27 do mesmo mês a avalia-
ção dos projetos inscritos e em 17 de outu-
bro a divulgação dos classificados.

Ainda está prevista uma terceira fase, a 
defesa dos projetos e análise dos currículos 
de 26 de outubro a 18 de novembro, com 
divulgação do resultado final do processo 
de seleção em 19 de dezembro, uma vez que 
o início das aulas está previsto para 2023.

Informações sobre o programa estão 
disponíveis em www.utfpr.edu.br/ppgeps ou 
ainda no telefone whatsapp (46) 3220-2546.

Mestrado em Engenharia de Produção 
de Sistemas está com inscrições abertas

Marcilei Rossi
marcilei@diariodosudoeste.com.br 

Há quem relate gostar do frio, contudo, 
quando ele chega de forma extrema até mes-
mo os apreciadores das temperaturas mais 
baixas acabam manifestando o desejo de 
pelo uma temperatura alguns graus acima.

O frio ainda por de garantir imagens bo-
nitas, principalmente quando há a formação 
de geada, no entanto, ele se torna vilão quan-
do a situação é de vulnerabilidade social.

Na quinta-feira (18), o Município de 
Pato Branco valendo-se de previsões meteo-
rológicas emitiram alerta para a população 
quanto ao frio intenso, que vai até o domin-
go (21). Também foi disponibilizado contato 
para situações de emergência e acolhimento 
de pessoas em situação de vulnerabilidade.

Na madrugada da sexta-feira (19) de 
acordo com o Simepar a menor temperatu-
ra registrada em Pato Branco foi de 1,3ºC.

Rede de apoio
Com o alerta gerado pela Secretaria de 

Assistência Social, a equipe da Defesa Civil e 
da Abordagem Social estiveram alerta duran-
te a madrugada de sexta e assim permanecem 
nos próximos dias, para atender as pessoas 
que necessitam de abrigo por conta do frio.

Segundo a secretária Luana Varaschim 
Perin, não houveram acionamentos pelos 
canais disponibilizados. No entanto, a pró-
pria equipe da secretaria, em busca ativa 
identificou uma família que estava necessi-
tando de atendimento. A eles foram entre-
gues cobertores.

Ainda durante a madrugada, outros 
atendimentos foram realizados, mas a pes-
soas que com regularidade a equipe da 
abordagem já mantem contato.

Luana comenta que mesmo não tendo 
sido realizado um amplo atendimento refe-
rente ao frio, a secretaria segue preparada 
com cobertores e alimentos, além da Casa 
de Passagem estar em alerta para o recebi-
mento desta população.

Conforme a secretária, na Casa de Pas-
sagem estão sendo concentrados os enca-
minhamentos de pessoas adultas, e famí-
lias, enquanto que dependentes químicos, 
são encaminhados para o Missão Vida Nova.

Provopar
Outro braço de atendimento das famílias 

em situação de vulnerabilidade é o Provopar.
Somente na noite de quinta e madruga-

da de sexta, a associação apoiou a secretaria 
distribuindo alimentos por meio do Sabores 
do Inverno, que entregou 160 quentinhas 
a famílias do Vila São Pedro, no bairro São 
João.

Previsão
Na tarde da sexta, o Simepar publicou 

que “por conta da incursão de um ar frio de 
origem polar, o frio mais intenso ainda per-
siste no Paraná. Com isto, há previsão para 
formação de geadas no estado”. A incidência 
no Sudoeste foi descrita como moderada.

Para Pato Branco a mínima prevista 
para este sábado (20) foi de 2ºC e máxima 
de 17ºC; já para o domingo, a mínima pre-
vista é de 7ºC, com máxima de 20ºC. Para 
a segunda-feira (22), mínima de 9ºC e má-
xima de 21ºC.

Menores temperaturas da região
Palmas 2,4ºC
Capanema 1,1ºC
Pato Branco 1,3ºC
Francisco Beltrão 2,5ºC
Cruzeiro do Iguaçu 3,2ºC

Menores temperaturas no estado
Palmas  2,4ºC
Pinhão 0,5ºC
Guarapuava 0,3ºC
São Mateus do Sul 0,2ºC
Cascavel 0,7ºC

Fonte: Simepar

Quem chamar
Defesa Civil - (46) 3272-3000
Abordagem Social - (46) 99108-4457

Previsão de baixas temperaturas 
deixa equipe da Abordagem 
Social em prontidão

arquivo/rodinei SanToS

O alerta de baixas temperaturas segue até a 
madrugada do domingo (21)
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Durante uma Sessão Ordinária da Câ-
mara Municipal de Pato Branco, no dia 3 de 
agosto de 2022, a presidente da Associação 
Iguais nas Diferenças, Angélica Oliveira, em 
conjunto com a professora do curso de fisio-
terapia da Unidep, Luane Paula de Souza, es-
tiveram presentes para falar sobre o proje-
to de equoterapia e as dificuldades que vem 
sendo enfrentadas pela associação.

Criado em 2019, a professora Luane é 
responsável pelos atendimentos, em conjun-
to com os alunos do curso de fisioterapia. De 
acordo com a presidente da associação, os ca-
valos, Chico e Butiá, foram cedidos, na época, 
para a Associação Iguais Nas Diferenças, por 
membros da sociedade civil, enquanto o pro-
jeto, assim como a entidade, recebia doações, 
em boa parte, pelos colaboradores do pro-
jeto e também através de ações realizadas.

No entanto, durante a sessão da Câma-
ra Municipal, a presidente citou as dificulda-
des enfrentadas para manter o projeto após 
os dois anos de pandemia da covid-19, onde 
não foi possível realizar eventos e ações pre-
senciais, além da perda de alguns dos ‘padri-
nhos’ do projeto de equoterapia.

Angélica explica que, para manter um 
cavalo pelo período de um mês, além do pa-
gamento de R$ 1.300, o total de R$ 2.200 
com encargos, do funcionário responsável 
pelo cuidado com o animal, mais R$ 320 de 
insumos, “isso sem pagarmos fisioterapeuta, 
porque para ter a prática da equoterapia, te-
mos que ter equipe multidisciplinar e se cal-
culássemos, seriam R$ 2.000 o salário e mais 
R$ 800 dos encargos”, explica.

De acordo com a presidente da asso-
ciação o montante de gastos anuais previs-
tos em projeto passaria de R$ 57 mil, po-
rém, com a parceria com a Unidep e sem a 
necessidade de custear profissionais de fisio-
terapia e também com os veterinários e alu-
nos do curso de medicina veterinária da Uni-
mater, que atendem os animais sem custo, o 
montante gasto tem sido menor, “mas outros 
custos são da associação, sem honorários e 
sem verbas públicas”, comenta.

A cobertura da equoterapia é garanti-
da pelo Sistema Único de Saúde e em abril 
de 2022 foi instituído o Programa de Fisio-
terapia, Terapia Ocupacional e Equoterapia 
para Pessoa com Deficiência (PcD), através 
do projeto de Lei n° 64, de 2021, de autoria 
do vereador Rafael Celestrin.

Em unidades privadas, o valor aproxima-
do de uma sessão de equoterapia varia entre 
R$ 150 e R$ 300 e, durante o atendimento, 
dois profissionais dão suporte ao atendimen-

to, além de um auxiliar para puxar o cavalo.
Atualmente, a lista de espera do trata-

mento na Associação Iguais nas Diferenças 
chega a 10 crianças, enquanto a Unidep pos-
sui uma lista de espera de 5 crianças. “Muitas 
pessoas não sabem dessa oferta e a deman-
da fica restrita ao estágio do curso”, aponta.

Funcionário
Em entrevista ao Diário do Sudoeste, An-

gélica comenta que o funcionário responsá-
vel por fazer o trato com os cavalos se des-
ligou da associação para assumir um novo 
emprego. “O nosso funcionário morava em 
uma casa cedida pelo Núcleo dos Criadores 
de Cavalos, porém, ele foi trabalhar em ou-
tro local. O atual presidente da associação de 
cavalos crioulos sempre nos deu total apoio, 
porém, em conversa com alguns dos pais, foi 
levantada a hipótese de que não será mais 
possível utilizarmos a casa cedida anterior-
mente”, afirma, ao citar que estão em busca 
de alguém para tratar, dar banho, puxar o ca-
valo durante a equoterapia, além de procurar 
auxílio do município para a questão do novo 
funcionário.     

“O que a gente busca junto ao municí-
pio, como foi aprovado o projeto da fisiote-
rapia e equoterapia das pessoas com defici-
ência, que venha junto com a associação que 
já tem os cavalos, tem a parceria com a uni-
dep para nos dar esse apoio, então nós es-
tamos conversando com a APAC porque tem 
funcionários que fazem serviço para o muni-
cípio, então fazer a parceria, tentar transferir 
um funcionário para ajudar com a puxa dos 
cavalos.”, declara.

A presidente da associação afirma que, 
com a parceria do município, haverá a possi-
bilidade de atender mais crianças, aumentan-
do de 9 para 40 atendimentos por semana e 
possibilitando o atendimento a outros muni-
cípios também.

Dificuldade de atendimento
O atendimento para pessoas com defici-

ência através do Sistema Único de Saúde é ex-
posto pela presidente da associação como de 
difícil acesso. Angélica cita que há escassez 
de tratamento fonoaudiológico para as crian-
ças. “O número de autistas e outros tipos 
de deficiência está subindo e faltam profis-
sionais para realizar o atendimento”, afirma.

Angélica destaca que há crianças na lis-
ta de espera há mais de dois anos para rece-
ber atendimento de fonoaudióloga, “então é 
uma política pública que tem que ser criada 
pelo município”.

“Já existem leis federais para dar aporte 
ao atendimento prioritário e hoje não aconte-
ce porque as pessoas com deficiência são in-

visíveis para a sociedade, porque acham que 
as pessoas com essas condições não tem ca-
pacidade nenhuma”, aponta Angélica, afir-
mando ainda que, para mudar esse precon-
ceito, a Associação Iguais nas Diferenças vai 
lançar uma exposição artística realizada por 
pessoas com deficiência. “Estamos progra-
mando para setembro fazer o lançamento 
dessa exposição, para mostrar o outro lado, 
porque sempre batemos na mesma tecla, no 
que falta, mas agora vamos expor o que essas 
pessoas são capazes”.

Outro atendimento em falta no municí-
pio é a neurologia, especialidade de extrema 
importância para as pessoas com deficiência.

“As mães esperam um mês para consul-
tar o filho (a), depois, são dois meses para o 
retorno, é difícil a situação. Esse ano, quan-
do realmente abrimos as portas da associa-
ção para o atendimento, vimos todas as difi-
culdades”, explica.

Para a presidente da associação, o fato 
de não haver um quantitativo de quantas 
pessoas com deficiência existem no municí-
pio, em cada área, dificulta o atendimento 
médico e especializado. “Precisamos de um 
mapeamento em cada bairro para saber onde 
essas pessoas estão”.   

Desanimo
De acordo com Angélica, é comum ou-

vir relatos de mães que pensam em alguns 
momentos em desistir, devido à dificuldade 
de receber apoio e o atendimento necessário 
para seus filhos.

“Uma mãe me relatou: ‘Angélica, as vezes 
a gente desiste, porque estamos tão cansadas 
de levar o não, levar porta na cara, que as ve-
zes a gente desiste de lutar pelo filho da gen-
te. Aí espera um mês, depois volta, pois lem-
bra que precisa lutar”, comenta a presidente.

A necessidade de fazer cobranças exces-
sivas para conseguir um medicamento ou um 
tratamento é exaustiva, segundo Angélica, 
para a própria pessoa que necessita e também 
para os familiares que cuidam dessas pesso-
as. “Sabemos que faltam profissionais, mas a 
saúde, educação, é uma base para as pesso-
as. Se já é lei, por que não faz?”, questiona.

O olhar pelas mães que tem todo esse 
cuidado com seus filhos também se faz ne-
cessário. Já que a falta de apoio em seus rela-
tos podem resultar em consequências físicas 
e emocionais para essas mulheres. “É preciso 
dar uma atenção para essas pessoas com de-
ficiência e também para suas famílias. A car-
ga emocional dessas mães é muito grande e, 
se não estiverem bem, quem vai ficar com a 
pessoa que estão cuidado?”

Para finalizar, Angélica pediu socorro 
para a equoterapia, “não podemos deixar o 
projeto passar por pessoas que não enten-
dem que a equoterapia faz parte de uma te-
rapia para pessoas com deficiência”, comen-
ta, além de apontar a existência “de pessoas 
maldosas e preconceituosas. A gente é um 
ser humano, hoje pode estar andando e ama-
nhã sofrer um acidente e ficar em uma cadei-
ra de rodas. Precisamos pedir por mais em-
patia”, conclui.

Cavalos são chamados de Chico e Butiá 

Associação Iguais Nas Diferenças 
buscam auxílio para manter a equoterapia

fotos: AssociAção iguAis nAs DiferençAs

9 crianças fazem 
equoterapia 
atualmente
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Neste sábado (20), em 
todo o Brasil está sendo or-
ganizado o Dia D de vacina-
ção contra a poliomielite e 
de multivacinação para atu-
alização da carteira de va-
cinação. A campanha foi 
aberta pelo Ministério da 
Saúde no dia 8 de agos-
to e vai até 9 de setembro, 
envolvendo a aplicação de 
doses das 18 vacinas que 
compõem o Calendário 
Nacional de Vacinação da 
criança e do adolescente.  

A imunização contra a 
pólio é destinada aos meno-
res de 5 anos. Para a atuali-
zação das vacinas de rotina 
(multivacinação), o público-
-alvo inclui os menores de 
15 anos.

Conforme a responsá-
vel pelo Setor de Imuniza-
ção, Emanoeli Stein neste 
momento apenas 10% do 
público-alvo da campanha 
de vacinação de poliomieli-
te foi imunizado neste ano, 
enquanto que a meta a ser 
atingida é de 95%.

A vacinação da pólio 
será aplicada na praça Pre-
sidente Vargas e em toadas 

as Unidades Básicas de Saú-
de (UBSs) das 9h às 16h, 
quando também será feita a 
multivacinação, para regula-
rizar o esquema vacinal do 
público em geral.

“No caso da multivaci-
nação, somente vamos apli-
car os imunizantes nas salas 
de vacina, tanto nos bairros 
como central”, explica Ema-
noeli pontuando que será 
possível a vacinação con-
tra a covid-19, seja reforço, 
dose 1 e dose 2, além da va-
cinação contra a influenza.

Vacinas disponíveis
O Ministério da Saúde 

preconizou que as vacinas 
disponíveis para o Dia D são: 
Hepatite A e B, Penta (DTP/
Hib/Hep B), Pneumocóci-
ca 10 valente, VIP (Vacina 
Inativada Poliomielite), VRH 
(Vacina Rotavírus Humano), 
Meningocócica C (conjuga-
da), VOP (Vacina Oral Po-
liomielite), Febre amarela, 
Tríplice viral (Sarampo, Ru-
béola, Caxumba), Tetraviral 
(Sarampo, Rubéola, Caxum-
ba, Varicela), DTP (tríplice 
bacteriana), Varicela e HPV 
quadrivalente (Papilomaví-
rus Humano).

Estarão disponíveis 
para os adolescentes as va-

cinas HPV, dT (dupla adul-
to), Febre amarela, Trípli-
ce viral, Hepatite B, dTpa e 
Meningocócica ACWY (con-
jugada).

Poliomielite
Para a campanha con-

tra a pólio, o público-al-
vo é formado pelas crian-
ças menores de 5 anos. 
Crianças menores de 1 
ano deverão ser vacinadas 
conforme a situação en-
contrada para o esquema 
básico. As crianças de 1 a 
4 anos deverão ser vacina-
das indiscriminadamente 
com a Vacina Oral Polio-
mielite (VOP), desde que 
já tenham recebido as três 
doses de Vacina Inativada 
Poliomielite (VIP) do es-
quema básico.

Covid-19
Conforme o vacinôme-

tro divulgado pelo Municí-
pio na quinta-feira (18), Pato 
Branco recebeu 230.054 
doses de imunizantes contra 
a covid-19.

Da população pato-
-branquense estimada, 
88,79% recebeu a primeira 
dose do imunizante; 92,42% 
a segunda dose; 58,37% a 
primeira dose de reforço e 

26,10% a segunda dose de 
reforço.

Com relação a vacina-
ção de crianças e adoles-
centes Emanoeli comen-
ta que Pato Branco possuiu 
8.443 pessoas com idade 
de 5 a 11 anos, e que des-
te total, 6.603 foram imuni-
zados até a tarde de sexta-
-feira (19). Já com relação 
ao público de 3 e 4 anos que 

deve ser imunizado contra 
a covid-19, o Ministério da 
Saúde, não repassou ainda 
a população alvo até o mo-
mento, mesmo que a vacina-
ção já tenha iniciado ainda 
em 25 de julho.

No caso da vacinação de 
crianças de 3 e 4 anos, para 
a vacinação é importante os 
pais, ou responsáveis, te-
rem em mãos os documen-

tos pessoais da criança, com 
foto, carteira de vacina e 
comprovante de residência. 

Emanoeli alerta para a 
importância da imunização 
das crianças, pois “além de 
prevenir a transmissão do 
vírus, auxilia na imuniza-
ção indireta da população, 
já que aumentará a cobertu-
ra vacinal e diminuirá a cir-
culação do vírus”. 

Dia D contra a pólio e de multivacinação 
Mesmo sendo direcionado para regularização de cadernetas de vacinação de crianças e adolescentes, 
toda a população pode colocar em dia o esquema vacinal neste sábado

Marcelo caMargo/ agência Brasil

Campanha de multivacinação também visa atualização das cadernetas

Assessoria
No dia 15 de agosto 

começou o Circuito Cultu-
ral Sesi 2022 em Curitiba 
e região metropolitana, su-
doeste e noroeste do Para-
ná. E as risadas estão ga-
rantidas com “Amateur”, 
espetáculo escolhido para 

divertir e entreter o pú-
blico, mesclando teatro de 
rua com palhaçaria, circo e 
muito mais. Em Pato Bran-
co, o evento será em 27 de 
agosto.

“Amateur” aposta no 
poder da risada para gerar 
bem-estar e transformação 

nos seres humanos. 
Este espetáculo foi 

criado a partir da experiên-
cia de vida de Daniel Satin 
e de milhares de tentati-
vas de intervir em espaços 
não convencionais. Seus 
fracassos e triunfos torna-
ram-se seu jeito de viver, 

que mistura paixão, disci-
plina e um profundo amor 
pela arte. Com cumplicida-
de com o público e na in-
tenção de diversão mútua, 
a expectativa para “Ama-
teur” é um circo cheio de 
surpresas: objetos voado-
res, lenços mágicos e aros          

hipnotizantes.
Para a gerente de cul-

tura do Sistema Fiep, Anna 
Paula Zétola, o circuito cul-
tural concretiza as me-
tas institucionais do Sesi 
Cultura e contribui para 
o atingimento dos Objeti-
vos do Desenvolvimento 

Sustentável (ODS). “Levar 
ações culturais para cida-
des diferentes democratiza 
o acesso à cultura e ajuda 
as pessoas a melhorarem 
seu repertório pessoal, o 
que reflete positivamen-
te nas atividades profissio-
nais. Ganham todos”, diz.

Circuito Cultural Sesi 2022 apresenta “Amateur”
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Foi escolhido na sexta-
-feira (19), o terreno onde 
será construída a Casa da 
Mulher Brasileira em Fran-
cisco Beltrão. Fica no bairro 
Luther King, ao lado da uni-
dade de saúde e de outros 
equipamentos da prefeitura. 
A Casa da Mulher Brasilei-
ra atua com a rede de prote-

ção e atendimento humani-
zado de mulheres vítimas de 
violência.

“É uma importante con-
quista para o nosso municí-
pio. Com a definição do ter-
reno, vamos dar celeridade 
na tramitação da documen-
tação e dos projetos para 
que a obra comece o mais 
breve possível”, comentou 
o prefeito Cleber Fontana. 
O prédio terá em torno de 
300 m² e haverá uma boa 

sobra de terreno para futu-
ras ampliações, se houver 
necessidade.

A casa 
Em sua passagem em 

outubro do ano passado, a 
então ministra da Mulher, 
Família e dos Direitos Hu-
manos, Damares Alves anun-
ciou a unidade beltronense 
da Casa da Mulher brasileira, 
dentro do programa Mulher 
Segura e Protegida.

A casa reúne serviços 
especializados da rede de 
proteção à mulher no mes-
mo espaço, e oferece ser-
viços como apoio psicos-
social, delegacia, juizado 
especializado em violência 
doméstica e familiar contra 
as mulheres; defensoria pú-
blica; entre outros.

No entanto, os recursos 
para a construção da casa 
somente foram liberados no 
final de maio deste ano.

Coronel Vivida concede 
complemento ao 
reajuste dos salários 
dos professores 
Assessoria

Na quinta-feira (18) o prefeito de Coronel Vivida, An-
derson Barreto anunciou a complementação ao reajuste 
salarial dos professores, que já havia sido dado no início 
do ano. Com isso, toda a categoria passa ganhar o Piso 
Nacional do Magistério, além dos benefícios provenientes 
das progressões, avanços e dobras de padrão.

Para Barreto, a valorização dos professores é funda-
mental para uma educação de qualidade e transformado-
ra. “Com essa medida, além de garantirmos que nenhum 
professor receba menos que o piso, com a complemen-
tação, vamos também contemplar aqueles profissionais 
que possuem direitos adquiridos, frutos das progressões 
e das vantagens de suas trajetórias da carreira profissio-
nal”, destacou.

Reajuste dos professores foi anunciado ainda no início do ano

Divulgação

Divulgação

Casa da Mulher Brasileira 
de Francisco Beltrão será no 
bairro Luther King

Terreno escolhido para abrigar a casa é próximo a unidade de saúde de outros equipamentos públicos
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Prorrogada 
presença da 
Força Nacional 
em terra 
indígena no RS
Agência Brasil

O Diário Oficial da União pu-
blica, na sexta-feira (19), portaria 
do Ministério da Justiça e Segu-
rança Pública (MJSP), que autoriza 
a prorrogação do emprego da For-
ça Nacional de Segurança Públi-
ca em apoio à Fundação Nacional 
do índio (Funai), na Terra Indíge-
na Nonoai, no Rio Grande do Sul.

Os militares participarão de 
ações de preservação da ordem 
pública e da segurança das pes-
soas e proteção patrimônio. O tra-
balho será em caráter episódico e 
planejado, por 90 dias, no período 
de 22 de agosto a 19 de novem-
bro de 2022.

O contingente a ser disponibi-
lizado obedecerá ao planejamen-
to definido pela diretoria da Força 
Nacional de Segurança Pública, da 
Secretaria Nacional de Segurança 
Pública.

A terra indígena está localiza-
da em uma área cerca de 16 mil 
hectares de extensão territorial, e 
compreende os municípios de No-
noai, Gramado dos Loureiros, Pla-
nalto e Rio dos Índios.

Agência Brasil
O programa da Vale para eliminar todas 

as suas barragens construídas pelo método de 
alteamento a montante prevê a conclusão do 
processo até 2035. Há alguns meses, a mine-
radora firmou acordo com o Ministério Públi-
co de Minas Gerais (MPMG), concordando em 
pagar indenização de R$ 236 milhões por não 
cumprir os prazos definidos na Lei Estadual 
23.291/2019, conhecida como Lei Mar de 
Lama Nunca Mais. O atual cronograma, apre-
sentado à Agência Brasil nesta semana, indi-
ca que 40% das estruturas estarão eliminadas 
ainda este ano, mas, em alguns casos, os pro-
cessos demandarão mais tempo.

O método de alteamento a montante era 
utilizado na barragem da Vale que se rompeu 
em Brumadinho (MG) em janeiro de 2019, 
causando 270 mortes e provocando devasta-

ção ambiental. Anos antes, em 2015, outro 
desastre similar já havia ocorrido. Dezenove 
pessoas morreram e dezenas de municípios 
mineiros e capixabas ao longo da bacia do 
Rio Doce foram afetados pela lama, que es-
coou após a ruptura de uma barragem cons-
truída com a mesma tecnologia pela mine-
radora Samarco, que tem como acionistas 
a própria Vale e a anglo-australiana BHP 
Billiton.

Ao todo, o programa de descaracteriza-
ção, criado em 2019 após a tragédia de Bru-
madinho, engloba 30 estruturas, das quais 
nove já foram eliminadas: seis localizadas em 
Minas Gerais e três no Pará. As 21 restantes 
estão todas em cidades mineiras, sendo que 
em três delas o processo deverá ser concluído 
ainda este ano. A Vale alega que cada estru-
tura é única e tem peculiaridades que devem 

ser levadas em conta. Por isso, em alguns ca-
sos, o processo exige mais tempo. No caso das 
barragens que se encontram em nível crítico, 
há um desafio adicional: trabalhar com equi-
pamentos não tripulados, retirando trabalha-
dores da área de risco.

Segundo Frank Pereira, gerente executivo 
do Programa de Descaracterização da Vale, há 
um esforço inédito de desenvolvimento tecno-
lógico. “É algo que aconteceu no passado com 
as barragens de geração de energia. O Brasil 
virou uma referência no mundo. Pode ter cer-
teza que, após Brumadinho, também seremos 
referência em barragem de mineração. Isso 
vai acontecer por causa do escrutínio, do jul-
gamento da engenharia, da criticidade que es-
tamos colocando em cima disso. Não só a Vale, 
mas a indústria de mineração como um todo”, 
disse.

Vale prevê 
mais 13 anos 
para eliminar 
barragens 
como 
Brumadinho

Corpo de BomBeiros/divulgação 

Previsão é de que ainda este ano, 40% das estruturas sejam eliminadas
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Trabalho de acadêmico 
de Geografia de 

Francisco Beltrão 
conquista primeiro lugar 

em prêmio do Crea-PR 

Assessoria
O Conselho Regional de Engenharia e 

Agronomia do Paraná (Crea-PR) divulgou os 
vencedores da edição 2022 do prêmio Me-
lhores TCCs do Paraná. Foram selecionados 
os melhores Trabalhos de Conclusão de Cur-
so apresentados em 2021, nas modalidades 
de Agrimensura, Agronomia, Engenharia Ci-
vil, Engenharia Mecânica e Metalúrgica, Ge-
ologia e Minas, Engenharia Química e Espe-
ciais (Segurança do Trabalho).

Rodrigo Prestes de Oliveira, do curso 
de Geografia da Universidade Estadual do 
Oeste do Paraná (Unioeste), foi o vencedor 
na modalidade Agrimensura, com o TCC “O 
uso das geotecnologias na gestão do terri-
tório municipal: aplicação do uso de Siste-
ma de Informação Geográfica - SIG no ma-
peamento do município de Marmeleiro”. O 
projeto teve Juliano Andres, Elvis Rabuske 
Hendges e Ricardo Carvalho Leme como 
orientadores.

Agora geógrafo graduado, Rodrigo con-
ta que o trabalho seguiu duas linhas: a aferi-
ção das estradas rurais de Marmeleiro (a re-
ferência mais recente que encontrou era do 
DER, em 2004); e a nomenclatura das vias 
primárias e secundárias mapeadas.

“Fiz o mapeamento das estradas prin-
cipais, secundárias e dos acessos às pro-
priedades rurais do município e apliquei 
nomenclaturas àquelas que não tinham, se-
guindo uma sistemática baseada em normas 
do DNIT. Também mapeei todas as pontes, 
as galerias fluviais”, relata Rodrigo.

O levantamento levou quatro meses, 
com 608,52 quilômetros de vias: 374,327 
quilômetros de estradas principais, secun-
dárias e de pedras irregulares; de 125,474 
quilômetros de acessos; identificação de 57 
pontes; de 644 galerias fluviais; de 44 cen-
tros comunitários; identificação de limítro-
fes de 43 localidades e inventário de 24 má-
quinas pesadas do setor rodoviário.

Rodrigo conta que entregou todos os 
arquivos para a Administração Municipal de 
Marmeleiro, em 2021. “A intenção é contri-
buir com o município. As informações são 
importantes para definir a quantidade de 
equipamentos, funcionários e a quantidade 

de cascalho para a conservação de uma via, 
por exemplo. É uma ferramenta para auxi-
liar na tomada de decisão e gestão.”

“Estou muito feliz pela valorização de 
projetos acadêmicos como o meu. O prêmio 
Melhores TCCs do Crea-PR destaca projetos 
que podem contribuir com a sociedade, va-
lidados por profissionais da área”, comple-
ta Rodrigo.

Premiados do Sudoeste
Géssica Tais Cadore e Biatriz Zanella, 

do curso de Engenharia Civil do Centro 
Universitário Mater Dei, de Pato Branco, 
conquistaram o terceiro lugar na modalida-
de, com o TCC “Análise dos parâmetros de 
segurança viária adotados no trevo da PR-
493: acesso ao município de Bom Sucesso 
do Sul”. O professor Rafael Fontes Moretto 
foi o orientador.

Bianca Muniz Silva de Sá, do curso de 
Engenharia Química da UTFPR – Campus 
de Francisco Beltrão, também foi premiada 
com o terceiro lugar na modalidade, com o 
TCC “Desenvolvimento e avaliação de emul-
sões contendo cristais líquidos à base de 
óleo de rosa mosqueta”, orientado pelo pro-
fessor Alexsander Ramos Duarte e coorien-
tação dos professores Thalita Grando Rauen 
e Vilmar Steffen.

O engenheiro agrônomo Almir Antô-
nio Gnoatto, coordenador da Comissão de 
Educação e Atribuição Profissional (Ceap) 
do Crea-PR e professor da UTFPR – Cam-
pus Dois Vizinhos, observa que a premia-
ção, além de trazer visibilidade para os co-
nhecimentos desenvolvidos nas faculdades 
e universidades, tem outro viés importante.

“O prêmio Melhores TCCs aproxima as 
instituições acadêmicas das demandas do 
mercado, colocando os futuros profissionais 
em sintonia com as necessidades de merca-
do, em posição para solucionar os proble-
mas enfrentados pela sociedade.”

Todos os trabalhos indicados e o regula-
mento podem ser consultados na Biblioteca 
Virtual do Crea-PR (https://bibliotecavirtu-
al.crea-pr.org.br/melhores-tccs-do-parana-
-colegiados.php) em seção específica deno-
minada “Melhores TCCs do Paraná”.

Rodrigo Prestes de Oliveira conquistou o primeiro lugar na modalidade Agrimensura

Arquivo PessoAl



Indicadores Econômicos: elaboração da agência
Dossiê:Dinheiro. Fone: (41) 99632-7866

Índices em % fev mar abr mai jun jul ano 12m 

INPC (IBGE) 1,00 1,71 1,04 0,45 0,62 -0,60 4,98 10,12

IPCA (IBGE) 1,01 1,62 1,06 0,47 0,67 -0,68 4,77 10,07

IPCA-15 (IBGE) 0,99 0,95 1,73 0,59 0,69 0,13 5,79 11,39

IPC (FIPE) 0,90 1,28 1,62 0,42 0,28 0,16 5,52 10,73

IGP-M (FGV) 1,83 1,74 1,41 0,52 0,59 0,21 8,39 10,08

IGP-DI (FGV) 1,50 2,37 0,41 0,69 0,62 -0,38 7,44 9,13

IPA-DI (FGV) 1,94 2,80 0,19 0,55 0,44 -0,32 8,41 9,11

IPC-DI (FGV) 0,28 1,35 1,08 0,50 0,67 -1,19 3,20 8,00

INCC-DI (FGV) 0,38 0,86 0,95 2,28 2,14 0,86 8,46 11,59

jun jul ago
TJLP (%) 6,82 7,01 7,01
Sal. mínimo 1.212,00 1.212,00 1.212,00
FGTS (%) 0,2466 0,2466 0,2466
UPC 23,54 23,54 23,54
TAXA SELIC ANUAL: 13,75%

Facultativo
Contribui com 20% sobre qquer valor entre R$ 1.212,00 (R$
242,40) a R$ 7.087,22 (R$ 1.417,44), por carnê

Empregados - taxas de desconto
Até um salário mínimo (R$ 1.212,00) 7,5%
De R$ 1.212,01 a R$ 2.427,35 9%
De R$ 2.427,36 a 3.641,03 12%
De R$ 3.641,04 a R$ 7.087,22 14%

COMO EFETUAR O CÁLCULO: é preciso calcular o valor da taxa
para cada intervalo de salário, e depois somar os va lores obti-
dos. 

EMPREGADOR  Pessoas físicas e empresas não optantes do
Simples pagam uma taxa de 12%

BASE (R$) Alíquota Parc. a
% deduzir

Até 1.903,98 - -
De 1.903,99 até 2.826,65 7,5 142,80
De 2.826,66 até 3.751,05 15 354,80
De 3.751,06 até 4.664,68 22,5 636,13
Acima de 4.664,68 27,5 869,36

Deduções: a) Assalariados: 1-R$ 189,59 por dependente;
2 - pensão alimentícia; 3 - contribuição à Prev. Social; 4 - R$
1.903,98 por aposentado a partir de 65 anos; 5 - contri bui ções
à previdência privada e aos Fapi pagas pelo contribuinte; b)
Carne Leão: itens de 1 a 3 mais as despesas escrituradas no
livro-caixa.

Período POUP POUP REMUN
ANTIGA NOVA BÁSICA

3/7 a 3/8 0,7013 0,7013 0,2003
4/7 a 4/8 0,7284 0,7284 0,2273
5/7 a 5/8 0,7281 0,7281 0,2270
6/7 a 6/8 0,7278 0,7278 0,2267
7/7 a 7/8 0,7008 0,7008 0,1998
8/7 a 8/8 0,6642 0,6642 0,1634
9/7 a 9/8 0,6659 0,6659 0,1651
10/7 a 10/8 0,7031 0,7031 0,2021
11/7 a 11/8 0,7303 0,7303 0,2292
12/7 a 12/8 0,7307 0,7307 0,2296
13/7 a 13/8 0,7324 0,7324 0,2312
14/7 a 14/8 0,7058 0,7058 0,2048
15/7 a 15/8 0,6696 0,6696 0,1688
16/7 a 16/8 0,6710 0,6710 0,1701
17/7 a 17/8 0,7083 0,7083 0,2073
18/8 a 18/8 0,7358 0,7358 0,2346
19/7 a 19/8 0,7373 0,7373 0,2361
20/7 a 20/8 0,7372 0,7372 0,2360
21/7 a 21/8 0,7100 0,7100 0,2090
22/7 a 22/8 0,6724 0,6724 0,1715
23/7 a 23/8 0,6730 0,6730 0,1721
24/7 a 24/8 0,7105 0,7105 0,2095
25/7 a 25/8 0,7381 0,7381 0,2369
26/7 a 26/8 0,7385 0,7385 0,2373
27/7 a 27/8 0,7386 0,7386 0,2374
28/7 a 28/8 0,7132 0,7132 0,2121
1/8 a 1/9 0,7421 0,7421 0,2409
2/8 a 2/9 0,7420 0,7420 0,2408
3/8 a 3/9 0,7432 0,7432 0,2420
4/8 a 4/9 0,7083 0,7083 0,2073
5/8 a 5/9 0,6804 0,6804 0,1795

TR MÊS % ano 12 m

Julho/22 0,1631 0,69 0,69
Agosto/22 0,2409 0,94 0,94

Fonte: Sinduscon/PR e Sinduscons regionais - R8N
R$/m2 JUN JUL %m %ano %12m

Paraná 2.072,20 2.206,04 6,46 10,12 12,38
Norte 2.035,05 2.051,35 0,80 5,81 5,84
Noroeste 2.065,13 2.199,26 6,49 11,12 17,44
Oeste 2.227,55 2.241,57 0,63 9,83 12,01

SOJA - saca 60kg

PRAÇA R$ SEM 30 d.
Paranaguá 190,00 -1,0% -2,1%
Ponta Grossa 183,00 -1,6% -1,1%
Maringá 175,00 -1,7% -4,4%
Cascavel 176,00 -1,7% -4,9%
Sudoeste 178,00 -2,2% -4,8%
Guarapuava 178,00 -2,2% -4,3%

MILHO - saca 60kg
Paranaguá 87,00 -1,7% 1,2%
Sudoeste 85,00 -2,3% 0,0%
Cascavel 84,00 -2,3% 1,2%
Maringá 85,00 -2,3% 2,4%
Ponta Grossa 85,00 -2,3% 1,2%
Guarapuava 85,00 -2,3% 1,2%

TRIGO - saca 60kg

PRAÇA R$ SEM 30 d.
Curitiba 125,00 0,0% 16,8%
Ponta Grossa 121,00 0,0% 18,6%
Maringá 118,00 0,0% 20,4%
Cascavel 120,00 0,0% 20,0%

SALÁRIO FAMÍLIA 2022
- 
Salários até R$ 1.655,98  56,47  

Venc.: empresas 19/08, pes.físicas 15/08, emp. do més ticos 06/08. Atraso gera multa 4% a 100%+juros.

Empresário/empregador

Contribui com 11% sobre o pró-labore, en tre R$ 1.212,00
(R$ 133,32) e  R$ 7.087,22 (R$ 779,59), através de GPS

Autônomo
1) Quem só recebe de pessoas físicas: recolhe por carnê 20%
sobre os limites de R$ 1.212,00 (R$ 242,40) a R$ 7.087,22 (R$
1.417,44). 

2) Quem só recebe de pessoas jurídicas: a empresa recolhe
11%  sobre o máximo de R$ 7.087,22  (R$ 779,59) e desconta
do autônomo
3) Quem recebe de jurídicas e físicas: des conto de 11% sobre
as jurídicas, até R$ 7.087,22 (R$ 779,59). Se não atingir este
teto, reco lhe 20%, via carnê, sobre a dife rença até R$
7.087,22.

4) Aut. especial: sobre R$ 1.212,00, recolhe 5% (donas de casa,
Lei 12.470/2011) ou 11% (demais especiais), mas a aposenta-
doria é por idade..

SOJA - US$cents por bushel  (27,216 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

set/22 1.488,75 -6,75 -3,0% 8,2%
nov/22 1.404,00 -1,25 -3,5% 3,4%

MILHO - US$cents por bushel  (25,4 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

set/22 626,00 6,25 -2,1% 4,9%
dez/22 623,25 7,50 -3,0% 4,7%

FARELO - US$ por tonelada curta (907,2kg)

set/22 448,70 -0,70 -3,4% 10,4%
out/22 408,00 -5,00 -3,6% 3,8%

TRIGO - US$cents por bushel  (25,4 kg)

set/22 753,25 21,75 -6,5% -7,3%
dez/22 771,00 22,00 -6,3% -6,9%

Ações % R$

Petrobras PN -5,06% 31,73 
Vale ON -1,12% 66,96 
ItauUnibanco PN -1,37% 26,64 
Bradesco PN -1,26% 19,61 
Magazine Luiza ON -6,20% 3,78 
Locaweb ON -7,72% 10,04 
Azul PN -7,63% 15,99 
Gol PN -7,30% 10,42

INDICE BOVESPA 

Baixa: 2,04% 111.496 pontos

Volume negociado: R$ 51,91 bilhões

*Diferença sobre dia anterior. 1,00 ponto = US$ 0,01 na soja, milho e trigo e US$ 1,00 no farelo

IR 2022 - A quarta cota do Imposto de Renda 2022
(base 2021) vence em 31/08, com a incidência de juros Selic
de 3,05%.

MÊS TAXA SELIC
Mai/22 1,03%
Jun/22 1,02%

MÊS TAXA SELIC
Jul/22 1,03%
*Ago/22 1,00%

*No mês corrente a Selic é sempre 1,00%

CÂMBIO 19/08/22

Indicadores Econômicos Mercado Agropecuário
BOVESPA 19/08/22

IR

POUPANÇA, TR

ÍNDICES DE INFLAÇÃO

LOTES - ATACADO 19/08/22

Soja, milho e trigo: fonte Dossiê:Dinheiro; Cepea/Esalq: mais informações em www.cepea.esalq.usp.br

PREVIDÊNCIA COMPETÊNCIA JULHO

SELIC/IR

REAJUSTE ALUGUÉIS

SAL. MÍNIMO - PARANÁ

OUTROS INDICADORES
Índice jun jul ago
INPC (IBGE) 1,1190 1,1192 1,1012
IPCA (IBGE) 1,1173 1,1189 1,1007
IGP-M (FGV) 1,1072 1,1070 1,1008
IGP-DI (FGV) 1,1056 1,1112 1,0913
* Correção anual. Multiplique  valor pelo fator acima

CUB PARANÁ

POUP. ANTIGA % ano 12 m

Julho/22 0,6639 4,27 6,96
Agosto/22 0,7421 5,04 7,21

NOVA POUPANÇA % ano 12 m

Julho/22 0,6639 4,27 6,20
Agosto/22 0,7421 5,04 6,72

Produto unidade média var. var. var. F Belt. Pato B.
PR - R$ diária 7 dias 30 dias R$ R$

SOJA saca 60 kg 166,41 0,3% -3,3% -4,5% 169,00 168,00 

MILHO saca 60 kg 75,66 -0,2% -2,3% 2,6% 79,50 79,00 

TRIGO saca 60 kg 110,47 -0,5% -1,2% 0,2% 115,00 112,00 

FEIJÃO CAR. saca 60 kg 290,53 0,0% 7,7% -1,1% - 250,00 

FEIJÃO PRETO saca 60 kg 187,10 0,0% 2,2% -0,1% - 180,00 

BOI GORDO arroba, em pé 297,72 0,0% -0,7% -1,8% 295,00 298,00 

SUÍNO kg, vivo 6,84 0,0% 10,0% 10,1% - 6,30 

ERVA MATE arroba 25,62 0,0% 0,0% 4,1% - 22,00 

PREÇO AO PRODUTOR 19/08/22

MERCADO FUTURO

INDICADORES CEPEA/ESALQ
PRODUTO 19/08 DIA MÊS
Bezerro (1) 2.817,51 0,18% 7,20%
Boi gordo (2) 318,35 1,71% -2,26%
Café (3) 1.275,71 0,11% -1,94%
Algodão (4) 651,14 0,06% 8,75%
1- preço médio no MS, unidade de 8 a 12 meses; 2 -média à vis ta
da arroba no Estado de SP; 3 - valor à vista saca 60kg posto SP
Capital, arábica, bica corrida, tipo 6; 4 - em pluma, cent/R$ por libra
peso (453 gr), posto SP Capital.

BOLSA DE CHICAGO (CBOT) 19/08/22

BOLSA DE NOVA YORK  (NYBOT) 19/08/22
CAFÉ - US$cents/libra peso (0,453 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

set/22 215,95 1,25 -4,7% -2,0%
dez/22 213,35 1,50 -4,1% -1,5%

BOLSA DE MERCADORIAS DE SÃO PAULO  (BM&F) 29/08/17

*Diferença s/ dia anterior. 1,00 ponto = US$ 0,01 no café e algodão. 

112.764 113.031 113.512 113.707 113.812 111.496

SOJA Fin. Cross Listing - US$ saca 60 kg
Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. MÊS

nov/17 20,66 -0,09 0,0% -7,5%
mai/18 21,25 -0,07 0,2% -6,2%

MILHO - R$/saca 60 kg 
Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. MÊS
set/17 27,29 0,02 -2,4% 4,5%
nov/17 28,91 0,09 -0,7% 2,9%

BOI GORDO - R$/arroba  

ago/17 141,88 1,62 2,3% 8,5%
set/17 142,98 0,89 2,8% 7,8%

CAFÉ - US$/saca 60 kg (arábica)

set/17 151,25 -3,45 -0,2% -8,2%
dez/17 156,90 -2,20 0,3% -7,8%

12/08 15/08 16/08 17/08 18/08 19/08

Fonte: Sima/Deral/Seab. Os preços nas praças referem-se aos valores “mais comuns” apurados
OURO - BM&F var. dia

19/08 R$ 291,00 /grama 0,00%

DÓLAR COMERCIAL
Baixa: 0,08% Var. agosto: -0,12%

Compra R$ 5,167
Venda R$ 5,168

DÓLAR PTAX (Banco Central)
Alta: 0,36% Var. agosto: +0,15%

Compra R$ 5,1955
Venda R$ 5,1961

DÓLAR PARALELO
Estável Var. agosto: 0,00%

Compra R$ 5,05
Venda R$ 5,48

DÓLAR TURISMO
Estável Var. agosto: 0,00%

Compra R$ 5,05
Venda R$ 5,46

EURO
Baixa: 0,40% Var. agosto: -1,47%

Compra R$ 5,2147
Venda R$ 5,2158

EURO TURISMO
Baixa: 0,54% Var. agosto: -1,78%

Compra R$ 4,99
Venda R$ 5,51  

OUTRAS MOEDAS X REAL
Iene R$ 0,0379
Libra esterlina R$ 6,14
Peso argentino R$ 0,038

US$ 1 É IGUAL A:
Iene 137,03
Libra esterlina 0,85
Euro 1,00

Grupo 1 R$ 1.617,00 
Trab.s na agricultura.

Grupo 2 R$ 1.680,80 
Serviços administrati vos,
domésticos e ge  rais, ven -
dedores e trab. de reparação.

Grupo 3 R$ 1.738,00 
Trab. produção de bens e
serviços industriais
Grupo 4 R$ 1.870,00 
Técnicos nível médio.

*Valores válidos de 01/01/22
a 31/12/22

Poupança antiga: depósitos até 03/05/12
Nova poupança: dep. a partir de 04/05/12

ALGODÃO - US$cents/libra peso (0,453 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

out/22 119,75 2,63 4,6% 19,5%
dez/22 116,01 3,31 6,8% 25,6%

BOLSAS NO MUNDO %
Dow Jones 33.706,74 -0,86
Londres 7.550,37 +0,11
Frankfurt 13.544,52 -1,12
Tóquio 28.930,33 -0,04
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Agência Brasil
As sucessivas elevações da 

taxa Selic (juros básicos da eco-
nomia), atualmente em 13,75% ao 
ano, foram o principal fator que 
levou à queda no lucro da Caixa 
Econômica Federal no segundo se-
mestre, disse ontem (18) o vice-
-presidente de Finanças e Contro-
ladoria do banco, Rafael Morais. 
Em entrevista exclusiva à Agência 

Brasil, ele disse que os lucros da 
instituição financeira deverão su-
bir no segundo semestre e que os 
juros altos não deverão prejudicar 
o crédito imobiliário, que bateu re-
corde no segundo trimestre.

Segundo o balanço divulgado 
ontem pela Caixa, o banco lucrou 
R$ 1,8 bilhão no segundo trimes-
tre, recuo de 27,9% em relação ao 
resultado do primeiro trimestre. 

Em relação ao segundo trimestre 
de 2021, a queda chegou a 70,7%, 
mas a comparação é afetada por-
que, no mesmo período do ano 
passado, o banco lançou as ações 
da Caixa Seguridade na bolsa de 
São Paulo e vendeu a participação 
no Banco Panamericano.

Segundo Morais, a alta rápi-
da da Selic comprimiu a margem 
financeira da Caixa porque afe-

tou os custos de captação do ban-
co ‒ taxas que a instituição precisa 
pagar para clientes que compram 
aplicações como CDB.

Mas, segundo ele, como a re-
muneração da poupança não está 
mais subindo, ajuda o banco. Pe-
las regras atuais, a poupança ren-
de 70% da Selic quando os juros 
básicos da economia estão abai-
xo ou igual a 8,5% ao ano. Acima 

desse nível, o rendimento da pou-
pança fica limitado ao teto, corres-
pondente à 0,5% ao mês (6,17% ao 
ano), mais a taxa referencial (TR).

Com o resultado do segundo 
trimestre, a Caixa encerrou o pri-
meiro semestre com lucro de R$ 
4,9 bilhões. O montante representa 
queda de 54,6% em relação ao re-
sultado positivo de R$ 10,8 bilhões 
nos seis primeiros meses de 2021.

Alta da Selic impactou lucro da Caixa, diz vice-presidente do banco

Agência Brasil
O Banco Nacional de Desen-

volvimento Econômico e Social 
(BNDES) anuncia, na próxima se-
gunda-feira (22), a reabertura do 
Programa Emergencial de Aces-
so a Crédito (FGI PEAC). A novi-
dade é a inclusão de microem-
preendedores individuais (MEIs), 
além de e micro, pequenas e mé-
dias      empresas    contempladas        
anteriormente.

Até o momento, 40 institui-
ções financeiras já se habilitaram 
para operar com a linha. O progra-

ma terá vigência até dezembro de 
2023.

O BNDES informou que para 
que uma operação de crédito seja 
elegível à garantia pelo progra-
ma, ela deve ser destinada a in-
vestimento ou capital de giro e ter 
valor entre R$ 1 mil e R$ 10 mi-
lhões, com prazo de pagamento de 
até 60 meses e carência entre 6 e 
12 meses. A cobertura estabeleci-
da pelo programa é de 80% do va-
lor do contrato.

A avaliação quanto ao uso do 
programa como garantia em ope-

rações de crédito é de respon-
sabilidade dos bancos operado-
res. Cada um deles deverá limitar 
a taxa de juros média de sua car-
teira a 1,75% ao mês. Com essas 
condições, a estimativa do BNDES 
é que serão viabilizados R$ 22 bi-
lhões em novas operações de cré-
dito para MPMEs e MEIs até de-
zembro de 2023.

De acordo com o BNDES, a 
ideia de priorizar fundos garanti-
dores para MEIs e MPMEs estimu-
la o mercado financeiro brasileiro 
a operar com esses segmentos. “Ao 

conceder garantias para quem fa-
tura até R$ 300 milhões ao ano, 
o FGI/PEAC aumenta o apetite dos 
bancos a conceder crédito com 
condições mais favoráveis aos 
clientes”, concluiu a instituição.

Pandemia
O Programa Emergencial de 

Acesso a Crédito, em sua moda-
lidade de garantias, foi instituí-
do pela Medida Provisória 975, 
de 1º de junho de 2020, conver-
tida na Lei 14.042, em agosto da-
quele ano. Seu primeiro período 

de vigência estimulou a obtenção 
de crédito durante a crise econô-
mica decorrente da pandemia da 
covid-19, visando apoiar princi-
palmente as pequenas e médias 
empresas (PMEs), associações, 
fundações de direito privado e co-
operativas, excetuadas as coopera-
tivas de crédito.

A reabertura foi propiciada 
pela Medida Provisória 1.114/22, 
de 20 de abril de 2022, com a fi-
nalidade de contratação de novas 
operações até 31 de dezembro de 
2023.

BNDES lança inclusão de MEIs em programa emergencial de crédito



Momento favorável as suas transa-
ções fi nanceiras e para comprar ou 
vender bens móveis e imóveis. Terá 
êxito também ao tratar de assuntos 
sociais e no lançamento de novas 
ideias profi ssionais.

Procure levar seus planos por um 
caminho seguro e tranquilo, pois a 
fase que se inicia muito o favorece-
rá neste sentido. Êxito amoroso, em 
jogos, sorteios e na loteria. Boas no-
tícias virão. A cor da sorte é branca.

Livre sua mente das más intenções o 
pessimismo e o desânimo. Coloque 
no lugar, uma boa dose de otimismo 
e força de vontade que tudo deverá 
melhorar para você. Evite o contato 
com pessoas suspeitas e o desgaste 
da saúde com excessos.

Será improdutivo preocupar-se 
com o que os outros possam fazer 
ou dizer a seu respeito. Ninguém e 
perfeito. Mais vale uma orientação 
do que uma crítica amarga. Proble-
mas familiares. Tudo mudará para 
melhor.

Certas possibilidades de realização 
profi ssional que pareciam trazer 
bons resultados poderão ser adia-
das. Os novos rumos da sua vida ga-
nharão mais consistência e força, 
através da sua luta e das suas atitu-
des práticas.

Prenúncios de melhoria geral. Boa 
saúde. Felicidade amorosa, ale-
grias proporcionadas por crianças 
e lucros através de negócios imo-
biliários. Tudo que fi zer refl etirá 
sobre sua família. Imagine coisas 
boas, otimistas e que lhe tragam 
benefícios.

CÂNCER 21/06 A 20/07

LIBRA 23/09 A 22/10

VIRGEM 23/08 A 22/09

SAGITÁRIO 22/11 A 21/12

Procure começar o período com de-
liberação e propósito de conseguir 
tudo àquilo que deseja no plano 
amoroso e profi ssional. Se o sucesso 
deste período não for completo, terá 
um período de possibilidades para 
levar a bom termo seus objetivos.

Bom período para tratar de assuntos 
ocultos e para elevar ainda mais sua 
inteligência, através de boas leitu-
ras e novos conhecimentos. Terá um 
bom relacionamento com os pais. 
Êxito no amor.

Momento em que sua moral e re-
putação estarão em jogo, se entrar 
em contato com pessoas de cará-
ter duvidoso. Por outro lado, o fl u-
xo será bom para negócios relacio-
nados com metais e materiais para 
construção.

ÁRIES 21/03 A 20/04

GÊMEOS 21/05 A 20/06

TOURO 21/04 A 20/05

LEÃO 22/07 A 22/08

ESCORPIÃO 23/10 A 21/11

Início de um novo ciclo anual na 
sua vida. Plena vitalidade física e 
confi ança em si mesmo. Período 
favorável para desenvolver ativi-
dades que digam respeito as suas 
motivações mais profundas.

A infl uência astral lhe propícia 
contatos com pessoas importan-
tes. Procure também, levar a paz 
aos mais necessitados lhe trans-
mitindo mais otimismo e confi an-
ça. Bom para tentar na loteria.

Boas coisas deverão acontecer 
para você. Vênus oferece chan-
ce de conseguir realizar o que 
pretende principalmente às que 
vem planejando há tempos. 
Bom aos assuntos sentimentais 
e amorosos.

CAPRICÓRNIO 22/12 A 20/01

PEIXES 20/02 A 20/03

AQUÁRIO 21/01 A 19/02

HORÓSCOPO

WWW.SIMEPAR.BR

PATO BRANCO F. BELTRÃO

CURITIBA

CASCAVEL

LONDRINA

LUA ESTAÇÃO TELEFONES ÚTEIS

MÁX.

MIN.

17°/2°

11°/3°

17°/4°

20°/6°

17°

2°

POLÍCIA  190
BOMBEIROS 193
SAMU  192MINGUANTE

PROBABILIDADE DE CHUVA 0% | 0mm

RADICCI iotti

NOVELAS

Além da Ilusão
Reprise do último capítulo

Pantanal
Juma e Jove se beijam. Marcelo 

diz a Guta que tem medo do que Te-
nório possa fazer com ele e Zuleica. 
Renato se arrepende de ter atirado 
na onça. O Velho do Rio avisa a Maria 
Marruá que chegou a hora de a onça 
descansar e garante que cuidará de 
Juma. Ari comunica a José Leôn-
cio que mataram uma onça nas ter-
ras do fazendeiro, que pode ser pre-
so pelo crime. Marcelo insinua que 
Tenório agiu com má intenção com 
os posseiros do Sarandi. José Leôn-
cio pede a Ari que traga um advoga-
do para a fazenda. Irma sonha com 
José Lucas.

Cara e Coragem
Pat, Moa, Ítalo e Rico se preocupam 

com a notícia da possível morte de Baby. 
Anita tem um pesadelo com Clarice. Pat, 
Moa, Ítalo e Rico temem ter que entre-
gar a fórmula para Danilo. Danilo ofere-
ce dinheiro para Regina pegar a fórmu-
la no cofre da Coragem.com. Pat e Moa 
se animam com o novo comercial. Kaká 
pega as chaves de Ítalo, e Regina chega 
à Coragem.com para entrar na sala da in-
teligência. Pat descobre que Andréa não 
está grávida de Moa, e os dois se bei-
jam. Anita faz sua homenagem a Clarice. 
Leonardo vai ao túmulo de Clarice e se 
surpreende ao ver a figura de Anita. Ele 
acredita ter tido uma visão da irmã.
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BANCO 2

APAEC
ESTOQUISTA
BURGUESPAN

BIIPELO
ATASGALS

RORELHA
DORMINHOCO
APMASAQD

IDOCUAI
CIAADEGA
ANADUBAR

ALARMERS
LURUAT

PATINADOR
CORETOOVAS

Aquele
que arma-
zena mer-
cadorias

Clima de
quase

todo o sul
brasileiro 

Integrante
da clas-
se social
mais rica

Sua capi-
tal é Rio
Branco
(sigla)

Sentir
profunda
aversão 

"Bom Dia
& (?)",

programa
infantil

Alessan-
dra Negri-

ni, atriz 
paulistana
Aparelho
sonoro
contra
roubo

Perso-
nagem

da Bíblia

Vogais
de "mula"

Glândula
feminina
dos pei-
xes (pl.)

Tubos
de água

(?) e qual:
idêntico

Palco de
praças in-
terioranas

Praticante
de espor-
te sobre
o gelo

(?) de ar-
roz, cosmé-
tico para
o rosto

São Paulo
(gíria)

Divisão de
jornais

Aspirar 

Recibo de 
transferên-
cia bancária

Órgão
auditivo

Consoantes
de "rima"

Dá 7 anos
de azar
(Folc.)

Penugem
do corpo
Genética
(abrev.)

(?) Costa,
cantora
Reação

de alegria

"Peter (?)",
conto

Folha seca
de capins

Casa de
vinhos

Fertilizar
(a terra) 

Interjeição
mineira
(?) Mos-

covis, ator 

Divisão do
bairro

Post-(?),
adesivo 

Neste
lugar

Utilize;
empregue

Resumos 
de reuniões
Que dor-
me muito

Vitamina
ativada
com luz

solar

Narrativa
lendária
sobre
heróis

Acres-
centada;
adicio-
nada

País natal
Otto Gló-
ria téc-

nico (fut.)

Por (?) 
de: às
ocultas

5/sampa. 6/alarme — coreto — pátria. 10/estoquista.
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artigo momento espírita

O trabalho e 
seu sentido

Branca de Neve 
e as aflições

ALAP

AMIGOS LEMBRADOS
Queria fazer o tempo voltar

Naquele frio vinte e um de agosto
A neve e os amigos encontrar

Dar um abraço apertado com gosto

E festejar com o pato de neve
Este lindo troféu feito com graça
Feito com neve caindo de leve

Pelos amigos presentes na praça

O tempo passa não retorna mais
Ficaram as lembranças para sempre

Imagens se tornaram imortais

Neve ao amanhecer naquele dia
Marcou nossa cidade para sempre

Celebrada foi com muita alegria

PROFESSOR IVO EXPEDITO MARTINI, CADEIRA 34

Nós compreendemos, e até a 
Sagrada Escritura diz, que cada 
um deve se alimentar e viver com 
o suor do seu trabalho. A experi-
ência de trabalho é uma experi-
ência que dá sentido de liberdade 
interior. Se eu depender de ben-
feitores, não serei livre e tenho a 
sensação de não viver, mas de ser 
vivido, determinado por outros. 
Quem toma sua vida não mãos 
tem prazer de viver. Por isso tra-
balhar significa formar sua pró-
pria vida, ser criativo, fazer algo 
novo. Trabalhar é menos peso e 
fadiga e muito mais satisfação e 
alegria.

Uma pequena história dos 
monges diz o seguinte: “Um rapaz 
que tinha bons músculos e pouca 
inteligência deixou cair na água 
o machado com o qual trabalha-
va. São Bento, fundador dos Mon-
ges Beneditinos veio em auxílio. 
Ele colocou o cabo de madeira na 
água e imediatamente o machado 
veio à tona e se encaixou no cabo. 
Bento entregou o machado ao ra-
paz com as palavras que os Be-
neditinos colocaram desde então 
sobre seus lugares de trabalho 
como lema: trabalhe e não fique 
triste”.  O trabalho é, certamente, 
motivo de alegria para todos. Nos 
sentimos bem e útil com o traba-
lho, faz bem à nossa alma.

Com nosso trabalho, prove-
mos o nosso sustento, mas tam-
bém podemos fazer bem aos ou-
tros. Todo trabalho serve a outras 
pessoas. Isso não vale só para o 
setor de serviços que cresce hoje 

em dia cada vez mais. Quando 
uma empresa fornece bons auto-
móveis, elas prestam serviço aos 
outros. As pessoas podem con-
fiar nos produtos que compram. 
Elas têm seu prazer garantido e 
não e não precisam temer que, 
por exemplo, o motor falhe no 
caminho. O motorista do ônibus 
que sai no horário certo e dirige 
com segurança presta um servi-
ço às pessoas. Mesmo não conhe-
cendo os passageiros, cuida para 
que cheguem sãos e salvos ao seu 
destino. Não só as enfermeiras e 
o médicos, os párocos, os tera-
peutas ajudam as pessoas. Perce-
be-se claramente que o trabalho 
tem por finalidade ajudar as pes-
soas, curá-las, confortá-las. Mas 
também todo aquele que faz seu 
trabalho bem-feito presta um ser-
viço às pessoas. Todos nós vive-
mos do serviço de outros. Se al-
guém se alegrar por confiar no 
meu trabalho, isso é motivo su-
ficiente para eu trabalhar com 
mais capricho ainda.

Por isso, caro leitor, seja um 
trabalhador útil. E o trabalhador 
útil é aquele que percebe que o 
sentido do seu trabalho não está 
só em ganhar aquele dinheiro, 
mas em colocar aquilo que ele faz 
a serviço das pessoas, da huma-
nidade, da sociedade. Isso é per-
ceber a ligação do nosso trabalho 
com o todo da realidade. Pense 
nisso.

Padre ezequiel dal Pozzo

A rainha má queria ser a mais bela. 
No entanto, existia a Branca de Neve, 
que a ultrapassava em beleza.

Então, a rainha decidiu matá-la... 
Todos conhecemos essa história.

Branca de Neve a afligia. A presen-
ça dela no mundo, sua beleza, fazia da 
vida da rainha um verdadeiro inferno.

Afinal, para ser feliz, imaginava, 
somente ela deveria ser bela. A mais 
bela.

A culpa da Branca de Neve era ser 
linda. Por isso, gerava o inferno no co-
ração da rainha.

O veredicto: a morte.

*  *  *
Se analisarmos, profundamente, 

vamos encontrar uma rainha má den-
tro de nós, em diversas gradações.

Talvez ao ouvir isto pensemos: A 
minha é bem pequenininha. Mas tudo 
bem... já vale.

A rainha má colocou a culpa na 
Branca de Neve. A culpa de jogá-la para 
o segundo lugar e não deixá-la em pri-
meiro, como gostaria.

Aliás, nem primeiro ela queria. 
Ela desejava mesmo ser a única. Toli-
ce maior do que desejar ser a primeira.

Os primeiros deixam de ser, em al-
gum momento.

O mais jovem perde o posto, assim 
como o mais velho, a melhor dançari-
na, o melhor cantor, o melhor atleta, a 
empresa mais rica, o empregado mais 
competente, o piloto pole position, o 
campeão de Fórmula Um...

Todos perdemos os primeiros lu-
gares... A vida na Terra é isso: imper-
manência. Quem quer ser o mais belo 
tem problemas sérios.

Deve saber que o posto é temporá-
rio. Todos somos substituídos, mais dia, 
menos dia, na posição que ocupamos.

Quantas moças lindas a rainha pre-
cisaria mandar o caçador assassinar?

Isso lhe daria paz?
Quem estava com o problema? 

Branca de Neve ou a rainha?
A menina linda não é o problema. 

O problema é de quem inveja sua bele-
za, pois se compara a ela.

Desejaria ser tanto ou mais bonita. 

A comparação é algo sem sentido.
Porque todos somos diferentes. 

Belos. Únicos.
O mesmo se dá com o ciumento, 

o rancoroso, o odiento, o perverso, o 
invejoso.

A culpa não está nos outros.
Se alguém tem um carro mais bo-

nito do que o nosso, mais moderno, 
mais potente, não deve merecer nosso 
ódio, nem o devemos culpar pela nos-
sa infelicidade.

O problema é nosso. O dono do 
carro nada tem a ver com a nossa insa-
tisfação, ou com a nossa inveja.

Podemos trabalhar e adquirir um 
igual. Ou melhor ainda.

No entanto, reflitamos e aprenda-
mos que não é de um carro último tipo 
que precisamos para sermos felizes.

Em verdade, perdemos um tempo 
enorme com amarguras ou inveja. Esse 
tempo poderia ser empregado em algo 
verdadeiramente útil para a nossa vida.

*   *   *
Cada pessoa é o que fez ou faz de 

si mesma.
Cada conquista é trabalho individual.
As faculdades de cada um são fru-

tos de esforços continuados, de esco-
lhas, de realizações.

Assim, se no dia a dia a nossa rai-
nha má surgir, pensemos com lucidez.

Lembremos: a culpa não é da Bran-
ca de Neve, não é do nosso vizinho, não 
é de quem tem aquilo que desejamos 
física ou materialmente falando.

Pensemos nisso e alteremos nos-
so foco.

Não importa sermos o primeiro, o 
maior. Importante mesmo é sermos fe-
lizes com nossas conquistas individu-
ais, aquelas perenes, que nem o tempo, 
nem o ladrão nos podem tirar.

 redação do MoMento esPírita



Ademilson Carvalho Santos

Artigo
A importância do Controle Social Informal
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Os desafios acerca da 
regulamentação da 
cannabis no Brasil

Thiago Dessena Cardoso

No Brasil, ainda há pouco apoio e pressão necessários para 
a aprovação de novas regulamentações envolvendo a cannabis. 
Isso porque, há anos, convivemos com uma ideia errônea de que 
a planta faz com que as pessoas se tornem violentas, percam 
neurônios, ou até mesmo de que é uma porta de entrada para 
outras drogas. A regulamentação não avança no país por diver-
sos fatores, mas podemos dizer que o principal deles é o estig-
ma em torno do tema.

Hoje, o cenário em relação aos medicamentos derivados da 
cannabis no Brasil é complexo. O tratamento médico à base des-
ses produtos não é proibido, contudo, a matéria-prima não pode 
ser cultivada em solo brasileiro, tendo que ser importada de ou-
tros países. Isso foi determinado pela Anvisa por meio das pri-
meiras RDCs 17/2015, 327/2019 e 335/2020.

Ainda há muita resistência nesse próprio órgão e no Con-
gresso Nacional em relação ao cultivo, pois muitos acreditam 
que isso abriria portas para uma regulamentação do uso adulto 
no Brasil, e que não existe um preparo estrutural no país para 
controlar o funcionamento dessas plantações. Os exemplos de 
outras nações que implementaram o cultivo para fins medici-
nais, além da descrição do PL 399 que visa viabilizar o plantio 
no país, mostram como essas duas suposições são precipitadas.

É uma pena que tenham tantas limitações, porque todas 
as esferas da sociedade poderiam ser impactadas com uma re-
gulamentação mais ampla. A cannabis para uso medicinal, por 
exemplo, atingiria diretamente milhares de pessoas e famílias, 
trazendo mais saúde e melhores condições de vida. Economica-
mente, poderia proporcionar um mercado capaz de movimentar 
bilhões de reais, podendo ser revertidos para políticas públicas 
sociais, ambientais, educacionais, entre outras.

O mercado legal de maconha movimentou, ao menos, 
R$130 milhões no Brasil, valor que se refere apenas aos me-
dicamentos auditados pela Anvisa, o que representa uma parte 
dos produtos vendidos em território nacional.

Plantar cannabis no Brasil poderia significar democratizar 
o tratamento à base do ativo. O cultivo seria uma forma de tor-
nar os produtos à base de cannabis mais financeiramente aces-
síveis, porque os insumos seriam fabricados do zero no país. 
Hoje, a maioria dos pacientes precisa importar derivados ou 
comprar aqueles que estão disponíveis nas farmácias, mas que 
ainda são produzidos com insumos do exterior. Esse processo 
encarece os produtos, já que há uma taxa de importação e é pre-
ciso considerar a moeda de conversão, que costuma ser desfa-
vorável para o brasileiro.

Mas, para haver avanços na regulamentação, precisamos 
enfrentar outros problemas além do estigma. Ainda não há um 
amplo conhecimento sobre as propriedades terapêuticas da 
cannabis, especialmente em relação àquelas proporcionadas 
pelo tetrahidrocanabinol (THC) — principal substância psico-
trópica encontrada na planta –, o que é consequência de uma 
população carregada de preconceitos sobre o tema, que acaba 
por não buscar informações corretas Além disso, o conservado-
rismo, por vezes regido por crenças religiosas, presente na so-
ciedade e nos poderes Legislativo, Judiciário e Executivo, apesar 
da laicidade do Estado, impede o desenvolvimento de propostas 
e leis acerca da cannabis.

Por outro lado, vemos um movimento claro de países vizi-
nhos querendo entrar ou se desenvolver no mercado da canna-
bis, como Colômbia, Chile e Paraguai. O Brasil vem percebendo 
esses sinais e, eventualmente, deve acabar cedendo às mesmas 
mudanças, já que seria uma perda econômica enorme para o 
país por conta de seu potencial de cultivo e fabricação de pro-
dutos à base do ativo.

Até então, é preciso desconstruir o preconceito que exis-
te acerca da cannabis, algo que cientistas, ativistas e alguns go-
vernos vêm tentando fazer. Afinal, é importante lembrar que a 
planta faz parte da humanidade desde a antiguidade, quando já 
era usada de forma medicinal, recreativa e industrial.

Cofundador e CIO da Kaya Mind, primeira empresa brasileira 
especializada em dados e inteligência de mercado no 
segmento da cannabis, do cânhamo e de seus periféricos. Atua 
como chefe do time de inteligência de mercado e dados, além 
de ser o Data Protection Officer da companhia

Ainda quando espermato-
zoides concorremos contra ou-
tros para chegar em um am-
biente no qual possamos nos 
desenvolver e crescer. Por me-
ses desenvolvemo-nos em um 
espaço único ou compartilha-
do com outros que não fica-
ram para trás, mas totalmente 
dependentes de pessoas exter-
nas para sobrevivermos nesse 
ambiente.

O fato é que desde o início, 
desde a concepção, vivemos em 
um meio social totalmente de-
pendente de outros para manu-
tenção de todos. Alguns nunca 
passarão da concepção, depen-
dendo da influência que for 
emanada das formas de contro-
le social que são impostas ao 
recém concebido. Enquanto ou-
tros já receberão, desde o ven-
tre influências as quais perme-
arão suas escolhas no futuro. 
Inevitavelmente o controle so-
cial formal e informal exerces-
se influência direta sobre todos, 
antes mesmo de nascerem.

Não sendo impedido de vir 
ao mundo, cada indivíduo será 
único e se construirá para uma 
vida pessoal e interpessoal con-
forme suas próprias percepções 
a partir do meio social a qual 
pertence enquanto contempla e 
é influenciado por outros mais 
distantes. Desta forma, a huma-
nidade vive em sociedade, con-
tudo “só é possível viver em so-
ciedade se forem respeitadas 
algumas regras” essas regras 
podem advir do controle so-

cial formal ou informal. Segun-
do Santos (2022), as formas de 
controle social são regras inevi-
táveis e necessárias para o de-
senvolvimento humano;

Inevitavelmente as condu-
tas humanas necessitam de pa-
râmetros a serem seguidos. Pa-
râmetros advindo de diretrizes 
de conduta social que sejam 
compartilhadas na sociedade a 
partir dos costumes, das famí-
lias, das crenças, dos valores 
etc., como uma espécie de con-
trole informal, ou parâmetros 
advindos de normas, leis insti-
tucionalizadas, como uma espé-
cie de controle formal.

Sendo assim, “a humanida-
de prosperou vivendo em socie-
dade, há centenas de milhares 
de anos”. Contudo, para evitar o 
caos social é preciso saber con-
viver em sociedade, de acordo 
com Emile Durkheim.

O controle social informal 
tem um papel preponderante 
para que a sociedade não en-
tre em colapso e não se torne 
um verdadeiro caos social, pois 
busca harmonizar as relações 
evitando os conflitos. Como ins-
trumentos ou meios de contro-
le social informal, dentre vários, 
podemos destacar as famílias, 
os clubes de serviço, a igreja, 
a escola, a profissão, as insti-
tuições em geral, a opinião pú-
blica etc. Ademais, este tipo de 
controle está relacionado “à in-
ternalização dos valores e nor-
mas decorrente do processo de 
socialização, pelo qual as po-

tencialidades comportamentais 
do indivíduo passam a se es-
treitar na medida do aceitável 
pela normalidade de seu gru-
po”. Sendo assim, o controle so-
cial informal busca ser um parâ-
metro para os comportamentos 
moralmente aceitos para as re-
lações. Dentre os controles in-
formais, anteriormente citados, 
destaca-se 3 (três); A família, 
por ser a base da sociedade, A 
religião, por ser o controle in-
formal que mais propõe mu-
dança e A opinião pública, pelo 
papel que diz desempenhar ao 
querer representar a opinião 
das pessoas que compõem uma 
sociedade.

A família é um importan-
te meio de controle social infor-
mal, entretanto “a influência de 
uma família mal dirigida é dila-
tada, e desastrosa a toda a so-
ciedade. Acumula uma onda de 
males que afeta famílias, comu-
nidades e governos”.

A Religião é fundamental, 
pois “permite um conhecimen-
to maior dos valores que en-
volvem uma dada sociedade, 
principalmente seus valores éti-
cos”. É a religião que busca pau-
tar condutas e costumes a par-
tir de uma determinada crença, 
todavia o “extremismo religio-
so emerge como uma das prin-
cipais problemáticas do cenário 
social e político da atualidade”.

A opinião pública pode 
ser definida, de forma simples, 
como um conjunto de ideias 
que representam melhor uma 

sociedade, porém quando eiva-
da pelo populismo midiático e 
político, não representa os in-
teresses sociais e ainda con-
duzem os movimentos sociais 
para os extremos, para autodes-
truição das bases éticas de sua 
própria relação, dais quais se 
destaca o respeito mútuo.

Apesar de sua importân-
cia e da influência que exerce, 
o controle social informal não 
tem poder coercitivo Estatal. 
Sendo assim, o controle social 
formal será acionado quando o 
informal não for suficiente para 
normalizar a relações da socie-
dade que estiverem em descom-
passo com os controles formal-
mente constituídos.

Deve-se destacar que o 
controle social formal, de certa 
forma, é a normatização de con-
troles anteriormente informais 
que se fossem respeitados e se-
guidos como externalização do 
caráter não precisariam virar 
uma norma jurídica.

Cada indivíduo é único e à 
medida que crescemos passa-
mos pelo processo da sociali-
zação, alguns comportamentos 
geram a recompensa e outros 
são punidos e todos são regu-
lados por diretrizes socialmente 
impostas, portanto, diante des-
sas regras normatizadas ou não 
escolhemos ser o que somos.

Mestrando em Psicologia 
Criminal. Especialização em 
Psicologia Forense

Curso de Produção Artesanal de Alimentos – Derivados de Leite, realizado nos 
dias 18 e 19, no Centro de Idosos de Itapejara D’Oeste, em parceria entre o 

Sindicato Rural de Pato Branco, Senar/PR e CRAS de Itapejara D’Oeste.

AssessoriA
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Os alunos do curso de condutores de cães 
farejadores realizaram uma atividade práti-
ca na última quinta-feira (18) no estacionamen-
to da Havan, em Pato Branco. Após uma etapa 
de orientações teóricas, repassadas pela manhã, 
o grupo realizou um exercício de busca em ve-
ículos. “Primeiramente serão feitos pontos com 
material que é utilizado para o cão encontrar, de 
uma forma que o condutor saiba onde está o ma-
terial”, explicou o major Gilberto, da coordenado-
ria de Operações com Cães do MPJSP.

Alguns veículos foram posicionados no es-
tacionamento, e em duplas os alunos realizaram 
buscas de materiais com o auxílio dos cães. Se-
gundo o major, também foi feito um diagnósti-
co de como está o desempenho dos animais e dos 
policiais condutores. “Essa é uma atividade ini-
cial, para ver em que nível os cães e os conduto-
res estão. Aí vai aumentando o grau de dificulda-
de”, continua.

A turma também deverá participar de ações 
práticas na região, em operações reais. O treina-
mento serve também para aperfeiçoar os cães. 
Cinco dos animais que estão sendo usados nas 
práticas serão doados para as polícias de alguns 
estados. “Agora é uma prova para verificar se eles 
tem condições de seguir trabalhando. O treina-
mento com o cão é constante, a gente vai obser-
vando, vai pontuando, muitas vezes você tem que 
voltar um pouquinho no treinamento para corri-
gir algumas falhas para ser bem assertivo”, con-
tinua o major.

PLANTÃO
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Armas
Na sexta (19), por vol-

ta das 11h, policiais rodovi-
ários federais deram ordem 
de parada a um motorista 
que conduzia um Tempra 
na BR-277, em Santa Tere-
zinha de Itaipu (PR). Como 
ele não obedeceu, os poli-
ciais iniciaram uma perse-
guição, que terminou em 
uma estrada vicinal, logo 
após o motorista perder 
o controle do carro e co-
lidir num poste de energia 
elétrica.

Dois ocupantes saíram 
do carro, mas foram captu-
rados rapidamente. Outros 
dois foram detidos ainda 
dentro do carro. Em visto-
ria, foi encontrado um re-
vólver calibre 38, com cin-
co munições, embaixo do 
banco do passageiro.

Diante dos fatos, os 
quatro foram detidos e en-
caminhados para a polícia 
judiciária para o registro 
dos crimes de desobedi-
ência, porte ilegal de arma 
de fogo, direção perigo-
sa e um dos presos tinha 
um mandado de prisão por 
roubo.

Leilões
Mais de R$ 12,8 mi-

lhões foram arrecadados, 
só no mês de julho deste 
ano, com os 32 leilões rea-
lizados pela Secretaria Na-
cional de Políticas sobre 
Drogas e Gestão de Ati-
vos (Senad), do Ministério 
da Justiça e Segurança Pú-
blica. Na lista, 709 ativos, 
que vão de imóveis e car-
ros a bens menores, como 
celulares e joias, foram des-
tinados à venda pela me-
tade do valor de avaliação 
em 13 estados e no Distri-
to Federal.

“O valor arrecada-
do com a descapitalização 
de criminosos volta para a 
sociedade por meio de in-
vestimentos em políticas 
de segurança pública e de 
combate às drogas e capa-
citação de profissionais e 
projetos em âmbito nacio-
nal. E também com a des-
tinação de equipamentos 
para os órgãos integrantes 
do Sistema Único Seguran-
ça Pública, como as polícias 
militares e civis e corpos de 
bombeiro militar”, infor-
mou o ministério.

Entre os cinco imó-
veis leiloados em julho 
está uma fazenda de mais 
de 970 hectares em Barra 
do Garças, Mato Grosso. As 
terras foram avaliadas em 
mais de R$ 5 milhões e o 
lance inicial foi estipulado 
em R$ 2.575.000,00. O imó-
vel foi arrematado por mais 
de R$ 6 milhões.

Redação
redacao@diariodosudoeste.com.br

A Polícia Rodoviária Federal realizou em Vi-
lhena, no estado de Rondônia, a prisão de um sus-
peito de ter cometido o crime de estupro em Pato 
Branco. Segundo informações da Delegacia da 
Mulher de Pato Branco, a partir do relatório de 
ocorrências da PRF, a prisão aconteceu por volta 

das 15h30 da última quinta-feira (18).
A equipe de policiais realizava trabalhos 

de fiscalização na BR-364, quando abordou 
um veículo Corsa Wind. Ao consultar o siste-
ma da corporação e o Banco Nacional de Man-
dado de Prisão (BNMP) foi constatado que havia 
dois mandados de prisão em desfavor do moto-
rista do carro, um deles emitido em maio pela 
vara criminal de Pato Branco. O segundo man-

dado de prisão foi emitido em 2020, pela vara 
genérica de Cerejeiras, Rondônia, por crime não               
informado.

Ele foi questionado se sabia dos mandados, 
e respondeu que sabia dos processos, mas não 
que estava sendo procurado. Ainda segundo in-
formações da delegacia, ele recebeu voz de pri-
são e foi encaminhado para a casa de detenção 
de Vilhena.

Suspeito de estupro é preso em Rondônia

BPFRON supera a 
quantidade de drogas 
apreendidas em 2021
Redação
redacao@diariodosudoeste.com.br

Na última quinta-feira (18) o setor de estatística do Ba-
talhão de Polícia de Fronteira da Polícia Militar do Paraná 
(BPFRON) atualizou o balanço de apreensões de drogas re-
gistrados desde o início do ano de 2022

O resultado não surpreendeu quem acompanha dia-
riamente as ações do BPFRON. É perceptível o aumento de 
apreensões de drogas neste ano em decorrência da intensi-
ficação nos trabalhos de policiamento de fronteira através 
da reestruturação da unidade e atualização profissional dos 
policiais militares com cursos desenvolvidos pelo Batalhão 
voltados ao policiamento de fronteira.

Os números reafirmam o que já era visto no trabalho de 
rotina, um aumento nas apreensões de drogas. Até quinta-
-feira (18) o BPFRON registrava um total de 41,5 toneladas 
de drogas apreendidas, superando o quantitativo de apreen-
sões do ano de 2021, que fechou em 41,4 toneladas.

Para os próximos meses até o término do ano, a tendên-
cia é que os números aumentem, devido a diversas opera-
ções policiais que ocorrerão em toda a faixa de fronteira. A 
interdição da droga ainda nesta região resulta na quebra de 
toda a cadeia criminosa que afeta a logística do crime, cau-
sando prejuízos e enfraquecimento das organizações crimi-
nosas.

Em oito 
meses foram 

mais de 40 
toneladas 

apreendidas

Divulgação/BPFRoN

Alunos do curso de cães farejadores realizam 
atividade prática

Curso
O curso de aprimoramento de 

condutores de cães farejadores está 
sendo promovido pelo Ministério da 
Justiça e Segurança Pública em Pato 
Branco.

Cerca de 26 policiais estão par-
ticipando do treinamento, cujas ati-
vidades seguem até o próximo dia 
29 de agosto. Integram o grupo de 
alunos integrantes de policias mili-
tares, civis e forças de segurança de 
estados como Amazonas, Acre, Ron-
dônia, Goiás, Tocantins, Mato Grosso 
do Sul, Paraná, Santa Catarina e Rio 
Grande do Sul.

Habilidade
De acordo com o major Gilberto, os cães podem ser 

treinados para detectar diversas tipos de materiais e atuar 
em diversas áreas, até mesmo na saúde. Há, por exemplo, 
animais capacitados a identificar tumores.

No caso do trabalho que está sendo feito em Pato Bran-
co, os cães são treinados para identificar drogas e armas. 
“Mas você consegue treinar ele para encontrar cadáveres, 
pessoas perdidas, soterrados, explosivos, detecção de ali-
mentos em aeroportos, cães de assistência, como os cães 
guias para cegos”, listou.

Ainda segundo o major, praticamente todas as raças 
podem ser treinadas para atividades de faro, porém, os pas-
tores, como o alemão, o belga e o holandês são os mais uti-
lizados. Além do faro apurado, a espécie também possui um 
melhor porte físico e resistência.

Foram simuladas 
situações de 
busca em veículos
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Copa do Brasil: Corinthians 
e Flamengo decidirão 
semifinais em casa
Agência Brasil

Após sorteio na sede da CBF, no Rio de Janeiro, fo-
ram definidos os mandos de campo das semifinais da 
Copa do Brasil, que já começam na próxima quarta-feira 
(24). O São Paulo receberá o Flamengo no jogo de ida no 
Estádio do Morumbi, na capital paulista; e o Fluminense 
enfrentará o Corinthians no Maracanã, no Rio de Janeiro.

Os jogos da volta, que definirão os finalistas, ocorre-
rão no dia 14 de setembro, com Flamengo e Corinthians 
decidindo as vagas em casa. A CBF ainda definirá futura-
mente os horários das partidas.

Como os semifinalistas do torneio pertencem às 
mesmas cidades – Flu e Fla, do Rio; e Timão e Tricolor 
de São Paulo - não foi permitido aos clubes rivais serem 
mandantes dos jogos no mesmo dia. A CBF optou por um 
sorteio de forma casada, com mandos de campo inverti-
dos. A cerimônia contou com a participação de Carlos Al-
berto Parreira, técnico campeão do mundo com a seleção 
(1994) e que comandou o Corinthians na conquista do tí-
tulo da Copa do Brasil de 2002.

No sorteio com números de 1 a 10, se a bola sorte-
ada fosse par, Corinthians e Flamengo fariam o jogo de-
cisivo da volta em casa. No caso de ímpar, os mandantes 
da volta seriam Fluminense e São Paulo. A bola sorteada 
por Parreira foi a de número 4.

Os clubes que avançarem à final receberão R$ 25 
milhões de premiação da CBF. Já quem se sagrar cam-
peão do torneio receberá R$ 60 milhões.

Italo vive dia de fortes 
emoções na etapa de 
Teahupo’o
Agência Brasil

O brasileiro Italo Ferreira viveu um dia de fortes 
emoções na etapa de Teahupo’o (Taiti) da Liga Mundial 
de Surfe (WSL), pois foi eliminado da competição ao cair 
na repescagem, mas, por outro lado, teve a presença con-
firmada no WSL Finals (etapa especial na qual os títulos 
mundiais serão disputados entre os top-5 do ranking em 
setembro na Califórnia) graças à vitória de outro atleta 
do Brasil nesta quinta-feira (18).

O dia de disputas começou com as cinco últimas ba-
terias masculinas da primeira fase. Mas os momentos 
mais marcantes da etapa vieram depois. Começou na re-
pescagem, quando o atual líder do ranking mundial Fili-
pe Toledo perdeu de 15,76 pontos a 14,83 para o austra-
liano Nathan Hedge e se despediu da etapa de Teahupo’o.

Quem também deu adeus ao Taiti foi o campeão 
olímpico Italo Ferreira. O potiguar também parou na re-
pescagem, mas diante de outro atleta do Brasil, Jadson 
André, que triunfou por 17,00 a 16,60.

Porém, Italo deixou a tristeza de lado momentos de-
pois, quando o também brasileiro Yago Dora derrotou o 
norte-americano Griffin Colapinto por 14,94 a 14,63, já 
pelas oitavas de final, e fez o resultado que confirmou a 
presença do potiguar no WSL Finals.

Jogos de ida serão na próxima quarta (24) no 
Maracanã e Morumbi

CBF

O Brasil fará os dois úl-
timos amistosos antes da 
Copa do Mundo do Catar 
contra as seleções da Tuní-
sia e Gana, também classi-
ficadas para o Mundial, nos 
dias 23 e 27 de setembro. 
Os jogos preparatórios fo-
ram anunciados na última 

sexta-feira (19) pela CBF. As 
cidades e os horários ainda 
serão definidos.

O técnico Tite fará a 
convocação dos jogadores 
para os dois próximos con-
frontos no dia 9 de setem-
bro. O agendamento dos 
amistosos contra Tunísia 

e Gana se tornou possível 
após o cancelamento da re-
posição do duelo Brasil x Ar-
gentina, válido pelas Elimi-
natórias, que ocorreria em 
22 de setembro.

A seleção de Gana está 
no Grupo H, junto com Por-
tugal, Uruguai e Coreia do 

Sul. Já a Tunísia foi sortea-
da para o Grupo D, que in-
clui ainda França, Dinamar-
ca e Austrália.

O Brasil estreia na Copa 
do Catar no dia 24 de novem-
bro contra a Sérvia, pelo Gru-
po G (que tem ainda Suiça e 
Camarões). (Agência Brasil)

seleção brasileira fará amistosos contra Gana 
e Tunísia em setembro

Assessoria
A Confederação Bra-

sileira de Futsal (CBFS di-
vulgou as datas e horários 
das finais da Copa do Bra-
sil Sicredi de Futsal 2022. 
Bicampeão da Liga Nacio-
nal, tricampeão paranaen-
se, campeão da Taça Bra-
sil de Clubes e da Liga Sul 
de Futsal, o Pato Futsal bus-
ca agora o inédito título da 
Copa do Brasil. O adversário 
da decisão é o Jijoca Futsal, 

do Ceará.
A partida de ida da de-

cisão será no próximo 27 de 
agosto, sábado, às 17h, em 
Pato Branco (PR). Já o con-
fronto da volta está progra-
mado para 18 de setem-
bro, às 18h, na cidade de 
Cruz (CE). As partidas terão 
transmissão da Bandsports, 
Nsports, CBFS TV, Rádio Ita-
puã e Rádio Celinauta.

O campeão será aque-
le que somar o maior nú-

mero de pontos nos dois jo-
gos. Em caso de uma vitória 
para cada lado ou dois em-
pates, o jogo da volta segue 
para prorrogação. Em caso 
de empate no tempo extra, 
o campeão será definido nos 
pênaltis. Não existe critério 
de saldo de gols nos playo-
ffs da Copa do Brasil.

Antes da partida de 
ida da decisão, o Pato Fut-
sal joga pela Liga Nacional 
e pela Série Ouro do Campe-

onato Paranaense.

Pato Futsal x 
Jijoca Futsal
Copa do Brasil – Final
Jogo de ida
27/08 - 17h
Pato Branco (PR)

Jogo de volta
18/09 – 18h
Cruz (CE)

Datas e horários das finais da Copa do Brasil 
Sicredi de Futsal 2022

Assessoria
O Pato Futsal conta com 

o apoio da torcida para en-
frentar o Marechal neste sá-
bado (20), às 19h, no Giná-
sio Dolivar Lavarda. O duelo 
paranaense é válido pela 
última rodada da primei-
ra fase da Liga Nacional de 
Futsal 2022. Os ingressos 
antecipados estão à venda 
no Café da Praça e na Bar-
bearia Vila Nova. A partida 
também marca o primeiro 
jogo de Jackson Samurai em 
Pato Branco.

Após vencer o Tuba-
rão, fora de casa, por 2 x 1, 
o Pato Futsal retomou aos 

trabalhos visando o duelo 
diante do Marechal. Para o 
confronto, outra boa notí-
cia no Pato Futsal também 
é o retorno do pivô Sinoê. 
O artilheiro retorna após 
cumprir suspensão auto-
mática no último jogo. “Fe-
liz em voltar. Queremos 
muito essa vitória para fe-
char bem a primeira fase e 
diante de nosso torcedor. 
Sabemos que o Marechal 
vem para Pato Branco ten-
tar a classificação e será 
um duelo de muito equilí-
brio”, disse.

Os ingressos custam R$ 
50,00 (inteira) e R$ 25,00 

(meia-entrada). A meia-en-
trada é destinada para es-
tudantes, aposentados, pes-
soas acima de 60 anos e 
doadores de sangue. O aces-
so será feito mediante apre-
sentação do ingresso e da 
documentação de identifica-
ção do beneficiário de meia-
-entrada, como a carteirinha 
de estudante, de doador de 
sangue ou do idoso, além 
do documento de identida-
de oficial com foto. A falta 
de apresentação de docu-
mentação na entrada ao gi-
násio para comprovação do 
beneficiário não dará aces-
so ao jogo. Crianças até 12 

anos têm acesso livre sendo 
acompanhadas por um res-
ponsável legal.

A diretoria do Pato Fut-
sal informa ainda o sistema 
de acesso ao ginásio Doli-
var Lavarda. Os torcedores 
que adquirirem meia-entra-
da terão acesso pelo por-
tão esquerdo da portaria. O 
portão central seguirá com 
o acesso destinado aos só-
cios-torcedores e para ge-
ral que adquirir o ingresso 
denominado “inteira”. Já o 
acesso dos apoiadores, pa-
trocinadores e da imprensa 
seguirá pelo portão direito 
da bilheteria.

Pato Futsal recebe o Marechal 
neste sábado pela Liga Nacional

Jackson Samurai está confirmado para o confronto em Pato Branco

MauriCio Moreira
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Apartamento Locação Edifício San 
Marino Rua Barão do Rio Branco 
Centro. 01 suíte, 02 dormitórios, 
sala, cozinha, Wc social, lavande-
ria, 02 sacadas 02 vagas de ga-
ragem por apartamento, Medidor 
de Água e Gás individual, saca-
da com churrasqueira e ponto de 
gás, plataforma de elevação para 
portadores necessidades espe-
ciais, salão de festas com play-
ground, água quente em todos 
os ambientes, ponto de ar condi-
cionado em três ambientes. Creci 
J-4.201.Tratar fone: 046 30251911 
ou 99101-1743(Whatsapp)
---------------------
Aluga-se apartamento com dois 
dormitórios, sala, cozinha, área 
de serviço e garagem no cen-
tro de Pato Branco R$ 900,00 
www.joaresbrasil.com.br Creci f 
12.632.   Fone (46) 999720112
---------------------
Aluga-se Apto Edifício  Monte Mo-
riah com 02 quartos, sacada sala 
com dois ambientes, cozinha, área 
de serviço, garagem para 01 veícu-
lo. www.joaresbrasil.com.br Cre-
ci f 12.632.   Fone (46) 999720112
---------------------
Imobiliária Habitar Aluga: Apar-
tamento com 02 quartos e saca-
da, Edifício Luiza, Centro - Pato 
Branco / PR. Código 763. Acesse  
www.habitar.imb.br ou entre em 
contato (46)3225-3232, WhatsApp 
(46)99972-0461 CRECI-PR 3985J
---------------------
Imobiliária Habitar Aluga: Apar-
tamento com 3 quartos sendo 1 
suíte, localizado na Avenida Bra-
sil, 120, Centro - Pato Branco / 
PR. Código 258. Acesse  www.
habitar.imb.br ou entre em con-
tato (46)3225-3232, WhatsApp 
(46)99972-0461 CRECI-PR 3985J.
---------------------
Imobiliária Habitar Aluga: Apar-
tamento com 3 quartos, sendo 1 
suíte, Edifício Imperatriz, localiza-
do na Avenida Tupi, Centro - Pato 
Branco / PR. Código 1095. Acesse  
www.habitar.imb.br ou entre em 
contato (46)3225-3232, WhatsApp 
(46)99972-0461 CRECI-PR 3985J
---------------------
Famex imobiliária CRECI J5858 
- Aluga apartamento no Ed. Sa-
fira, localizado na Rua Tapa-
jós esquina com Rua Itabira, 
com 01 suíte, 01 quarto, 72 m², 
01 vaga de garagem, sacada 
com churrasqueira. Apartamen-
to com móveis planejados na co-
zinha e banheiro. Valor de loca-
ção R$ 2.100,00. (REF AP251)
---------------------
Rafa Negócios - Creci J06702 - 
Aluga apartamento com 02 quar-
tos e 01 suíte, 01 vaga de ga-
ragem coberta. Localizado no 
Centro. Valor: R$ 1.850,00 mês. In-
teressados chamar no WhatsApp: 
(46) 3224-4079. https://rafaimo-
veis.com/imoveis-locacao/1191

Apartamento Ed. Jerusalém, 
já locado! Próprio para inves-
tidor! Pode ser desocupado 
para uso próprio também Ofer-
ta R$ 199.000,00 Com Cozi-
nha planejada, box vidro tem-
perado,  painel TV sala. Tratar 
(46)98404-0568 Creci-Pr 1.530-J
-------------------- 
Ederson Imóveis vende excelen-
te apartamento com linda vis-
ta da cidade, sendo 01 suíte com 
roupeiro, 02 quartos, sala de es-
tar, ampla sacada com churras-
queira, sala de jantar, banhei-
ro social, cozinha sob medida, 
lavanderia e 01 vaga de gara-
gem. Piso laminado, aquecimen-
to a gás, balcão e box nos banhei-

ros. Edifício com elevador e salão 
de festas. Oferta: R$ 495.000,00. 
CRECI/PR 06596-J. Agende uma 
visita e confira: (46) 3225-4150 
/ 99933-5074. Mais opções em: 
www.edersonimoveis.com.br.
--------------------
Aliel Imóveis Imobiliária e Cons-
trutora -  CRECI J 7640 - Vende 
apartamento no Edifício Andres-
sa, com 01 suíte, mais 02 quartos, 
sala de estar/jantar, cozinha, área 
de serviço, banheiro social, saca-
da, vaga de garagem, 02 eleva-
dores, móveis sob medida, play-
ground e salão de festas. Valor: 
R$ 450.000,00. Faça-nos uma vi-
sita na Rua Guarani, nº 771, Cen-
tro.  Fones: (46) 2604-0888 ou (46) 
99113-0460 WhatsApp. Acesse o 
nosso site:  www.alieltonial.com.br
--------------------
Famex imobiliária CRECI J5858 
- Vende apartamento no Edifício 
Luciano de Souza, localizado na 
Rua Tocantins no Bairro Brasília, 
com 02 quartos, 01 suíte com clo-
set e hidromassagem no banhei-
ro, 01 sala, 01 cozinha com saída 
para sacada e churrasqueira, faci-
litando acesso sem precisar pas-
sar pela sala, 01 garagem indivi-
dual com ampla área de manobra, 
amplo espaço de terraço e vista 
panorâmica para a cidade, exce-
lente para momentos de confra-
ternização em família ou amigos. 
Valor de Venda: R$ 590.000,00
--------------------
Famex imobiliária CRECI J5858 - 
Vende apartamento no litoral de 
Santa Catarina, Edifício Privilé-
ge Residence no Bairro Tabuleiro 
das Oliveiras em Itapema. Aparta-
mento com 02 quartos, 01 vaga de 
garagem, sala de jantar/estar, co-
zinha, banheiro, e área de servi-
ço. Previsão de entrega em 2024. 
Valor de venda: R$ 550.000,00 
(REF AP314) --------------------
Rafa Negócios - Creci J06702 - 
Vende apartamento novo, ide-
al para investimento, contendo 
01 quarto, sala, cozinha, banhei-
ro, lavanderia e garagem indivi-
dual. Localização Central, fren-
te ao antigo Teatro Municipal. 
Valor: R$ 295.000,00. Interessa-
dos chamar no WhatsApp: (46) 
3025-2121 ou (46) 99107-2121. 
https://rafaimoveis.com/imo-
veis-venda/1190-apartamen-
to-novo-centro-edificio-rothes
-------------
Vende-se Apartamento no Edifí-
cio Premium: 01 suíte com clo-
set, mais 02 suítes, 01 lavabo, sala 
de tv, sala de jantar, cozinha, sa-
cada com churrasqueira integra-
da, lavanderia, 02 vagas de ga-
ragem. Valor R$1.100.000,00. 
Telefone: (46) 3025-3557 / What-
sapp (46) 99971-4087 / 9973-
4188/ E mail: atendimento@
ciroimoveispb.com.br. Endere-
ço: Rua Ibiporã n.° 735, Sala n.° 
02, Centro, Pato Branco-PR
-------------
Vende-se Prédio no Bairro La Salle: 
São 08 unidades de apartamentos 
com 01 dormitório e 02 dormitó-
rios. Rendimento mensal de alu-
guel:  R$ 5.000,00, excelente para 
investidor. Telefone: (46) 3025-
3557 / Whatsapp (46) 99971-4087 
/ 9973-4188/ E mail: atendimen-
to@ciroimoveispb.com.br. Ende-
reço: Rua Ibiporã n.° 735, Sala 
n.° 02, Centro, Pato Branco-PR
-------------
Vende-se apartamento no Ed. Alan 
Eber. Valor R$ 230.000,00. Bairro 
Industrial, com  área total de 123 
m² 2 Quartos, 1 Wc, e demais de-
pendências. Primeiro andar, tratar  
(46)98404-0568 Creci-Pr 1.530-J
--------------------
Para investir manter locado ou 
morar. Apartamento Ed. Ouro 
Preto Centro lado Unimed. Su-
íte mais dois quartos, gara-
gem privativa, face Leste. Nor-
te. Valor R$ 565.000,00. Tratar 
98404-0568 Creci-pr 1.530-J
---------------------
Vendo apartamento ótimo para ca-
sal ou estudante com 60 m2, pró-
ximo ao Teatro Municipal, no cen-
tro. Não possui garagem. Valor a 
negociar. Tratar no 46 991013174.

---------------------
Vendo apartamento no Edifício 
Ana, localizado na Rua Aimoré 
esquina com Itabira.  Com 3 dor-
mitórios, sendo uma suíte com-
pleta mobiliada, banheiro com 
balcão, box em vidro temperado 
e grande banheira de hidromas-
sagem. Mais dois dormitórios me-
nores, e um banheiro social com 
balcão.  Sala ampla com larei-
ra, duas amplas sacadas sendo 
uma com churrasqueira e mobi-
liada. Cozinha e área de serviço 
também montadas com mobília, 
2 vagas de garagem separadas, e 
depósito. Tratar (46) 9 9132-6238

Rafa Negócios - Creci J06702 - 
Aluga casa com 160m², 04 dor-
mitórios, área de festa com chur-
rasqueira e garagem para até 
03 carros. Bairro Novo Horizon-
te. Valor: R$ 1.100,00 mês. Inte-
ressados chamar no WhatsApp: 
(46) 3224-4079. https://rafaimo-
veis.com/imoveis-locacao/1160

Casa Alvenaria 94 m². Metra-
gem terreno  229 m², 3 Quartos, 
sala, cozinha, banheiro, gara-
gem. Valor R$ 370.000,00  Tratar  
(46)98404-0568 Creci-Pr  1.530-J
---------------------
Vendo casa de madeira no bair-
ro São Vicente com 70 mts, 
contendo 3 quartos, cozinha 
e copa, sala, 2 banheiros sen-
do 1 deles suíte. Lote medindo 
360 mts. Final de rua e ótima lo-
calização a 4 quadras da aveni-
da Tupy. Valor R$  200.000,00. 
Tratar no 46 99913-1420
---------------------
Vendo Casa em Alvenaria no Bair-
ro Santa Terezinha, Sendo: Área 
Total: 190,00 m², Área Terreno: 
450,00 m², 01 suíte com hidro-
massagem, 02 quartos, sala c/
lareira e ar condicionado, cozi-
nha, banheiro social, edícula, pis-
cina c/aquecimento solar, siste-
ma de água quente R$ 600.00 
0,00. Tratar Fone 47 99758-1976
---------------------
Casa a venda no Vila Izabel com 
cozinha, sala conjugada, escritó-
rio, WC social, 01 suíte com clo-
set, 01 quarto, garagem com 
churrasqueira, lavanderia, dispen-
sa, com 150,00m² construído e 
84,39m2 averbado mais espaço 
para construir piscina, toda mura-
da. Creci J-4.201. Tratar fone: 046 
30251911 ou 99101-1743(What-
sapp). Valor sob consulta
---------------------
Vendo casa com 90 M², semi mo-
biliada. Rua Rogério das Cha-
ves, 1283, bairro Fraron , Pato 
Branco – valor R$ 210.000,00. 
Informações (48) 9 9635-2167  
---------------------
Vende- se casa. Oportunida-
de Única: Casa de alto pa-
drão localizada no bairro Ban-
cários. Próximo a Escola São 
Caetano (Irmãs Teatinas) e da Es-
cola de futebol do Coxa, a cinco 
minutos do centro de Pato Branco.
A casa possui: Pavimento Inferior: 
Garagem para 02 carros fechada; 
Lavabo; Depósito; Escritório; Cozi-
nha com churrasqueira. Pavimen-
to Superior: Sala de estar e jantar 
integradas; Sala de TV com saca-
da; Cozinha ampla com sacada; 
Lavanderia; Despensa; 02 Quar-
tos; 01 Suíte; Banheiro social. Sis-
tema de aquecimento gás. Casa 
de esquina, com ampla sobra de 
terreno. Valor: R$1.420.000,000. 
Tratar: 46 99920.3089
---------------------
Vende-se Sobrado no Bairro Jar-
dim América: Rua Visconde de 

Nacar n.º 447. 01 suíte, mais 02 
dormitórios, 01 banheiro social, 
mais 01 lavabo, sacada, sala de 
tv, cozinha, lavanderia, 01 vaga 
de garagem, edícula com lava-
bo e churrasqueira. Valor: R$ 
450.000,00. Telefone: (46) 3025-
3557 / Whatsapp (46) 99971-4087 
/ 9973-4188/ E mail: atendimen-
to@ciroimoveispb.com.br. Ende-
reço: Rua Ibiporã n.° 735, Sala 
n.° 02, Centro, Pato Branco-PR
---------------------
Rafa Negócios - Creci J06702 
- Vende linda casa nova, com 
55m² de área construída, porce-
lanato e laminado, acabamen-
to de primeira. Bairro Fraron. Va-
lor: R$ 268.000,00. Financiável. 
Interessados chamar no What-
sApp: (46) 3025-2121 ou (46) 
98800-4620. https://rafaimo-
veis.com/imoveis-venda/1152-
-casa-nova-fraron-pato-branco
---------------------
Rafa Negócios - Creci J06702 - 
Vende casa nova, com 83m² de 
área construída e 180m² de ter-
reno, com 03 quartos, a uma 
quadra da Avenida Tupi. Bair-
ro São Cristóvão. Valor: R$ 
280.000,00.  Financiável. Interes-
sados chamar no WhatsApp: (46) 
3025-2121 ou (46) 98800-4620. 
https://rafaimoveis.com/imoveis-
-venda/1135-casa-03-quartos-
-bairro-sao-cristovao-pato-branco
---------------------
Rafa Negócios - Creci J06702 - 
Vende sobrado novo, com 64m² 
de área construída, 02 quartos, 
acabamento de primeira, acima 
do nível da rua. Bairro São Ro-
que. Valor: R$ 235.000,00. Interes-
sados chamar no WhatsApp: (46) 
3025-2121 ou (46) 99107-2121. 
https://rafaimoveis.com/imo-
veis-venda/993-1644413373so-
brado-bairro-sao-roque
---------------------
Rafa Negócios - Creci J06702 - 
Vende casa nova, sala, cozinha, 
02 quartos, banheiro social, la-
vanderia interna e garagem. Pró-
ximo à Avenida Tupi, Bairro San-
to Antonio. Valor: R$ 185.000,00. 
Interessados chamar no What-
sApp: (46) 3025-2121 ou (46) 
99107-2121. https://rafaimo-
veis.com/imoveis-venda/832-
-1627405755casa-bairro-sao-ro-
que-loteamento-colina-do-sol
---------------------
Famex imobiliária CRECI J5858 
- Vende casa, localizada na Rua 
Santos Dumont no Bairro Santo 
Antônio, com 01 suíte, 02 quar-
tos, sobra de terreno na frente 
para fazer um lindo jardim e so-
bra de terreno nos fundos do 
imóvel para eventual edícula. 
Terreno com 180 m² e área cons-
truída de 73 m². Valor de ven-
da: R$ 290.000,00 (REF CA291)
---------------------
Aliel Imóveis Imobiliária e Constru-
tora -  CRECI J 7640 - Vende so-
brado no Bairro Planalto, com 2 
quartos com sacada, sala, cozi-
nha, banheiro social, lavabo, área 
de serviço e sobra de terreno. Va-
lor: R$ 200.000,00, aceita Fiat Stra-
da, Montana acima de 2015 e ter-
reno no Paulo Afonso como parte 
de pagamento. Faça-nos uma vi-
sita na Rua Guarani, nº 771, Cen-
tro.  Fones: (46) 2604-0888 ou (46) 
99113-0460 WhatsApp. Acesse o 
nosso site:  www.alieltonial.com.br
---------------------
Aliel Imóveis Imobiliária e Cons-
trutora -  CRECI J 7640 - Ven-
de casa no Bairro Anchieta, com 
110m², terreno de 300m², con-
tendo  01 suíte com hidromassa-
gem,  mais 02 quartos, sala de 
estar e jantar, bwc, cozinha com 
móveis sob medida, lavanderia, 
garagem para 02 veículos, toda 
murada e com portão eletrônico. 
Valor: R$ 310.000,00, aceita per-
muta por apartamento no cen-
tro. Faça-nos uma visita na Rua 
Guarani, nº 771, Centro.  Fones: 
(46) 2604-0888 ou (46) 99113-
0460 WhatsApp. Acesse o nos-
so site:  www.alieltonial.com.br 
---------------------
Ederson Imóveis vende casa com 
01 suíte com roupeiros e ar con-

dicionado, 02 quartos, banhei-
ro social, sala de estar com pai-
nel e ar condicionado, cozinha 
sob medida, lavanderia, gara-
gem, edícula com churrasquei-
ra. Terreno todo murado. Bairro 
Fraron. R$ 450.000,00. Financia. 
CRECI/PR 06596-J. Agende uma 
visita e confira: (46) 3225-4150 
/ 99933-5074. Mais opções em: 
www.edersonimoveis.com.br
---------------------
Favero Corretores De Imóveis – 
Vende: Casa mista com duas re-
sidências e entradas individu-
ais; Parte superior: 03 quartos, 
2 salas, cozinha, banheiro, la-
vanderia, garagem; Parte infe-
rior: 02 quartos, sala, cozinha, la-
vanderia e garagem; Na parte 
dos fundos possui variedades 
de árvores frutíferas com am-
plo espaço. Área total 445 M².
Endereço: Rua Timbiras, 133, 
Pato Branco-PR. Valor: R$ 
550.000,00. Agende sua visi-
ta! Mais informações sobre valor 
(46) 99912 30 45 CRECI 11349 
www.faverocorretores.com.br
---------------------
Favero Corretores De Imóveis – 
Vende: Casa com aproximada-
mente 125m². Sendo 53,55m² 
averbados. Terreno com 188,25m².  
Possui: Sala e cozinha com mó-
veis sob medida, 01 quarto; 01 su-
íte com closet com armários, 01 
banheiro social; Edícula com ar-
mários, churrasqueira, banheiro e 
depósito. Toda cercada, com gra-
des e portão eletrônico, alarme e 
câmeras. Localizada na Rua João 
Gualberto Gaspar, Bairro São 
Francisco, Pato Branco, Paraná. 
Valor: R$ 400.000,00. Agende sua 
visita!  Mais informações sobre va-
lor (46) 99912 30 45 CRECI 11349
www.faverocorretores.com.br
---------------------
Favero Corretores De Imóveis – 
Vende: Casa localizada na Rua 
Nereu Ramos, Pato Branco. Casa 
Mista, com 03 quartos amplos, 
sendo 01 suíte, 02 salas, cozi-
nha ampla, lavanderia, despen-
sa, depósito, espaço externo com 
churrasqueira, 03 banheiros, ga-
ragem para 02 carros e demais 
espaços. Valor: R$ Consultar / 
Terreno: Área total 293 M²; Área 
construída: 250 M². Agende sua 
visita!  Mais informações sobre va-
lor (46) 99912 30 45 CRECI 11349
www.faverocorretores.com.br
---------------------
Favero Corretores De Imóveis – 
Vende: Casa no bairro Planal-
to, localizada na Rua Beija-Flor. 
Com 3 Dormitórios sendo 1 Suíte, 
Sala, Cozinha com Armários, Ba-
nheiro social; Lavanderia + Edícu-
la com 1 Quarto e Garagem. Área 
total 200 M² // Área construída: 97 
M²; Valor: R$ 310.000,00/ * Estu-
da proposta: veículo, terreno ou 
máquina agrícola.  Agende sua vi-
sita!  Mais informações sobre va-
lor (46) 99912 30 45 CRECI 11349
www.faverocorretores.com.br
---------------------
Favero Corretores De Imó-
veis – Vende: Casa Localiza-
da na Rua Clevelândia, n° 1323. 
Bairro Fraron, Pato Branco-PR.
Com 2 quartos, sala com home, 
cozinha com armários e ban-
cada, banheiro + Edícula com 
churrasqueira, 1 quarto, ba-
nheiro e lavanderia.  Valor R$ 
330.000,00. Agende sua visi-
ta!  Mais informações sobre va-
lor (46) 99912 30 45 CRECI 11349 
www.faverocorretores.com.br

Aliel Imóveis Imobiliária e Constru-
tora -  CRECI J 7640 - Vende chá-
cara de 30.000m² na Comunidade 
de Passo da Ilha, a 11 km do Cen-
tro e apenas 2.800 metros do as-
falto. Contendo mata nativa, água 
de nascente, 02 açudes e lavou-
ra. Valor: R$ 330.000,00, aceita 
veículo como parte de pagamen-

to. Faça-nos uma visita na Rua 
Guarani, nº 771, Centro.  Fones: 
(46) 2604-0888 ou (46) 99113-
0460 WhatsApp. Acesse o nos-
so site:  www.alieltonial.com.br
---------------------
Aliel Imóveis Imobiliária e Constru-
tora -  CRECI J 7640 - Vende chá-
cara de 38.000m² na Comunida-
de de Barra do Gigante, a  15 km 
da Avenida Tupi, com casa, água 
de nascente, mata nativa, área de 
lavoura, luz e internet. Valor: R$ 
230.000,00. Faça-nos uma visi-
ta na Rua Guarani, nº 771, Cen-
tro.  Fones: (46) 2604-0888 ou (46) 
99113-0460 WhatsApp. Acesse o 
nosso site:  www.alieltonial.com.br 
---------------------
Aliel Imóveis Imobiliária e Cons-
trutora -  CRECI J 7640 - Ven-
de chácara de 20 alqueires a 6,5 
km do Trevo do Patinho, Comu-
nidade Linha São Brás, contendo 
17 alqueires de lavoura, barracão 
em alvenaria, 3 galpões, 2 açu-
des, potreiro, mata nativa, nascen-
tes de água e contendo 491 me-
tros de frente para a BR 158. Valor 
a combinar.  Faça-nos uma visi-
ta na Rua Guarani, nº 771, Cen-
tro.  Fones: (46) 2604-0888 ou (46) 
99113-0460 WhatsApp. Acesse o 
nosso site:  www.alieltonial.com.br

Favero Corretores De Imóveis 
– Aluga: Sala Comercial, loca-
lizada no centro de Pato Bran-
co, com aproximadamente 76m². 
1° andar. Prédio comercial e re-
sidencial. Não tem taxa condo-
mínio; Não tem garagem; Valor 
da locação R$ 2.800,00  Agen-
de sua visita!  Mais informa-
ções sobre valor (46) 98404 8862 
www.faverocorretores.com.br
-------------------
Imobiliária Habitar Aluga: Salas 
comerciais Edifício Vicenza, lo-
calizadas na Rua Ibiporã, 212, 
Centro - Pato Branco / PR. Códi-
go 325 e 639. Acesse  www.ha-
bitar.imb.br ou entre em con-
tato (46)3225-3232, WhatsApp 
(46)99972-0461 CRECI-PR 3985J.
-------------------
Rafa Negócios - Creci J06702 
- Aluga ótima sala comercial, 
com 275m² de área útil, ar con-
dicionados e estacionamen-
to coberto, ótima oportunidade 
para começar o seu próprio ne-
gócio. Bairro Planalto. Interes-
sados chamar no WhatsApp: 
(46) 3224-4079. https://rafaimo-
veis.com/imoveis-locacao/1141
-------------------
Aluga-se: Sala Comercial Térrea 
no Edifício Assunta Veronese: Rua 
Iguaçu n.º 169, Centro. Sala com 
uma copa e dois bwc social. Alu-
guel R$ 3.200,00 + taxas. Ponto 
de referência ao imóvel:  Clínica 
Betiol - Ortopedista e Traumato-
logista, Clinica do Pulmão, Poli-
clínica. Telefone: (46) 3025-3557 
/ Whatsapp (46) 99971-4087 / 
9973-4188/ E mail: atendimen-
to@ciroimoveispb.com.br. Ende-
reço: Rua Ibiporã n.° 735, Sala 
n.° 02, Centro, Pato Branco-PR

Vende-se loja em área central, 
com toda estrutura de funciona-
mento, com estoque em roupas, 
presentes, artigos de artesana-
tos, bebidas e perfumes em geral. 
Atendendo seus clientes a 8 anos. 
Aceita como forma de pagamen-
to carro ou terreno Valor sob con-
sulta. Tratar fone: 046 30251911 
ou 99101-1743(Whatsapp). Cre-
ci J-4.201. Valor sob consulta
-------------------
Vende-se ou permuta - se qua-
tro conjuntos comerciais no Edi-
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O JORNAL NÃO SE RESPONSABILIZA POR QUALQUER TIPO DE ANÚNCIO APRESENTADO NESTE CADERNO

ANUNCIE 
AQUI

fício Caramuru Center17, todo 5º 
andar, em Pato Branco. Em fren-
te à Prefeitura Municipal de Pato 
Branco. Interessados entrar em 
contato pelos telefones: (46)3025-
1902 ou (41)99206-0606.

Vende-se terreno 1.012m2, Rua 
Araucária. Contato: 46-99971-
3765/98802-9144 - Creci F21426
---------------------
Vende-se terreno 536m2, Rua São 
Francisco de Assis - Planalto. Con-
tato: 46-99971-3765 - Creci F21426
---------------------
Vende-se Terreno no centro.  Ter-
reno de esquina com 900 m² 
com a mais bela vista da ci-
dade. Aceito veículos ou imó-
veis como parte do pagamen-
to. Tratar (46)99112-9660.
---------------------
Terreno bairro nobre en-

tre Cadorin e Brasilia. Rua Ta-
pir, frente nº 1141, frente de 
20 metros , face Norte. Tratar 
Total de 870 m²  98404-
0568 Creci-Pr, 1.530-J
---------------------
Oportunidade de Negócios: 
Vendo terreno área central de 
Pato Branco c/611,52m²,  na 
Rua Iguaçu, com 14 metros 
de frente x 43,68 fundo. Valor 
R$ 520.000,00. Aceita carro de 
até 40.000 - Interessados cha-
mar WhatsApp (46) 9 8404-1525 
---------------------
Vende - se Terreno no bair-
ro Jardim Aeroporto, 363 m² 
Face Norte, com vista pano-
râmica, pavimentada com óti-
ma localização no bairro. Tratar  
(46)98404-0568 Creci-Pr 1.530-J
---------------------
Vende-se somente terre-
no com 429,60m², localizado 
na Rua Alagoas Bairro La Sal-
le. Tratar fone: 046 30251911 
ou 99101-1743(Whatsapp). Va-
lor sob consulta. CRECI J-4. 
---------------
Terreno a venda na Rua Pe-

dro Soares, bairro Vila Isa-
bel com 612,57m². Cre-
ci J-4.201. Tratar fone: 046 
30251911 ou 99101-1743(What-
sapp). Valor sob consulta.
---------------
Vende-se lote com projeto arqui-
tetônico, e infraestrutura completa 
no bairro Fraron em Pato Branco. 
Área total 364,50m², com valor de 
R$ 110.000,00. Roberto Corretor 
de Imóveis CRECI-PR: F-35689. 
Para mais detalhes entre em 
contato e agende sua visita (46) 
2604-1516 / 99108-4250. Insta-
gram: @robertoimoveispb e site: 
www.robertoimoveispb.com.br
---------------
Vende-se lotes no Loteamento 
Jardim das Laranjeiras no Bair-
ro Pagnoncelli. Lotes a partir de 
360m², valores a partir de R$ 
115.000,00. Oportunidade imper-
dível para você morar ou inves-
tir! Entrada + parcelamento em 
até 15 vezes. Roberto Corretor 
de Imóveis CRECI-PR: F-35689. 
Para mais detalhes entre em 
contato e agende sua visita (46) 
2604-1516 / 99108-4250. Insta-
gram: @robertoimoveispb e site: 
www.robertoimoveispb.com.br
---------------
Vende-se terreno no Loteamento 
Armando Chiochetta, com infraes-
trutura completa, e excelente po-
sição solar no bairro Fraron. Ter-
reno com área total de 312,00m², 
valor de R$ 120.000,00. Acei-
ta permuta. Roberto Corretor 
de Imóveis CRECI-PR: F-35689. 
Para mais detalhes entre em 
contato e agende sua visita (46) 
2604-1516 / 99108-4250. Insta-
gram: @robertoimoveispb e site: 
www.robertoimoveispb.com.br
---------------
Rafa Negócios - Creci J06702 - 
Vende terreno ao lado do Super-
pão Compre Mais, próximo a mar-
ginal da BR 158 com 829m² de 
área. Bairro Vila Esperança. Valor: 
R$ 320.000,00. Interessados cha-
mar no WhatsApp: (46) 3025-2121 
ou (46) 98800-4620. https://rafai-
moveis.com/imoveis-venda/873-
-terreno-bairro-vila-esperanca
---------------
Ederson Imóveis vende terre-
no de esquina com 936,45m2 
no bairro São Francisco, sendo 
70,41m de frente para a Rua Ce-
lito Giacomel e 16,45m com a 
Rua Adão Mackievis. Ideal para 
a construção de várias casas/
sobrados. R$ 395.000,00. CRE-
CI/PR 06596-J. Agende uma vi-
sita e confira: (46) 3225-4150 / 
99933-5074. Mais opções em: 
www.edersonimoveis.com.br

---------------
Imobiliária Acacio Imóveis vende 
terreno com 2.100,00 m² no Bair-
ro Industrial, a 40 metros do as-
falto da estrada Municipal Pio-
neiro Sadi Viganó, saída para à 
Fazenda da Barra. Medidas (35,00 
x 60,00 metros), com bela vis-
ta panorâmica da cidade de Pato 
Branco-Pr.  Creci J-05566 Tra-
tar: 46.3225.1777 – 99972.8380 
www.acacioimoveispb.com.br
--------------
Imobiliária Acacio Imóveis ven-
de 06 lotes no Loteamento Vila 
Matilde, conforme segue: Lote 
09 da quadra 1783 com 514,53 
m² = R$ 180.000,00; Lote 18 da 
quadra 1783 com 514,83 m² = 
R$ 180.000,00; Lote 05 da qua-
dra 1488 com 535,63 m² = R$ 
188.000,00; Lote 06 da qua-
dra 1488 com 535,63 m² = R$ 
188.000,00; Lote 02 da qua-
dra 1782 com 438,37 m² = R$ 
154.000,00; Lote 04 da qua-
dra 1782 com 438,37 m² = R$ 
154.000,00. Creci J-05566 Tra-
tar: 46.3225.1777 – 99972.8380 
www.acacioimoveispb.com.br
-------------
Famex imobiliária CRECI J5858 
- Vende terrenos na Rua Pio-
neiro Orlando Sambugaro no 
Bairro Fraron, área de 260 m², 
sendo 13x20. Temos mais dispo-
níveis nesse valor. Valor de ven-
da: R$ 75.000,00 (REF TE313)
-------------
Solar Imóveis Vende: Loteamen-
to Jardim Primavera, lotes a partir 
de 372,00m²no valor de R$ 550,00 
o m². Entrada, restante parcelado 
direto com o proprietário. Pron-
to para construir, confira esse e 
outros imóveis no site www.solar.
imb.br ou 3225 8800, Creci J-3779
---------------------  
Solar Imóveis Vende: Loteamen-
to Vó Normélia, bairro Fraron, 
próximo a Faculdade Fadep, lo-
tes a partir de 290,00m² no va-
lor a partir de R$ 98.000,00, en-
trada, restante parcelado em até 
48 vezes, confira esse e outros 
imóveis no site www.solar.imb.
br ou 3225 8800, Creci J-3779.

Vende-se Caminhonete Ford/ 
Ranger XLS 2.2 4X2 C0 automá-
tica, diesel, cabine dupla, pra-
ta, excelente estado. Valor R$ 
173 000,00, recebo caro de me-

nor valor sob avaliação. Tra-
tar: 46 9 9919-0240 fone/whats
---------------------
Vende-se Corolla, gli upper, 
1.8, ano 2018, único dono, com 
152.000 km e todas as revisões fei-
tas em concessionária, cor prata, 
com ar condicionado, direção hi-
dráulica, vidro elétrico, trava, alar-
me, som com multimídia, controle 
de som no volante, câmera de ré, 
banco de couro, jogo de roda, fa-
rol de milha, com manual e cha-
ve reserva. Valor à vista ou finan-
ciado: R$ 96.500,00. Troca - R$ 
99.500,00 . Recebo carro ou moto 
de menor valor. Informações: 
(46) 99102-1017 (WhatsApp) ou 
(46) 99103-9214 (46) 3225-4655. 
Atendemos após as 18h, nos fi-
nais de semana e feriados.www.
bolicarveiculos.blogspot.com.br
---------------------
Vende-se ETIOS HATCH 1.3 X , 
câmbio manual, ano 2017/2018, 
com ar condicionado, direção, 
trava, vidro elétrico, abs, airbag , 
computador de bordo, retrovisor 
elétrico, painel digital, com ma-
nual e chave reserva. Valor à vis-
ta ou financiado: R$ 55.000,00,  
troca a combinar. Informações: 
(46) 99102-1017 (WhatsApp), (46) 
99103-9214ou (46) 3225-4655. 
Atendemos após às 18h, nos fi-
nais de semana e feriados. www.
bolicarveiculos.blogspot.com.br
---------------------
Vende-se Peugeot 1.4 XR, ano 
2010/2011, cor cinza metálico, 
com ar condicionado, som, dire-
ção hidráulica, vidro elétrico, trava, 
alarme, com 103.000km, segundo 
dono. Valor: R$ 21.800,00. Recebo 
moto de menor valor. Informações: 
(46) 99102-1017 (WhatsApp), (46) 
99103-9214ou (46) 3225-4655. 
Atendemos após às 18h, nos fi-
nais de semana e feriados. www.
bolicarveiculos.blogspot.com.br
---------------------
Vende-se Sandero 1.0 Authenti-
que, ano 2016, cor prata, com ar 
condicionado, direção hidráulica, 
trava, alarme, vidro elétrico, com-
putador de bordo, air bag, abs.  
Valor à vista ou financiado: R$ 
39.800,00. Recebo carro ou moto 
de menor valor. Informações: 
(46) 99102-1017 (WhatsApp) ou 
(46) 99103-9214 (46) 3225-4655. 
Atendemos após as 18h, nos fi-
nais de semana e feriados. www.
bolicarveiculos.blogspot.com.br 

Vendo  quadra esportiva tama-
nho 15x30, grama sintética, nova. 
Interessados entrar em contato 

pelo fone whats (46) 9 9984-3044
------------------

Vendo 03 Placa Trifacial, me-
dindo 4x3mt, possibilitan-
do 09 propagandas, monta-
das em uma estrutura de ferro 
tubular de 7.30 mts de altu-
ra com 80 cm de diâmetro de 
base ,só negociar as publici-
dades e fixar em algum local 
de visibilidade, negócio de re-
torno garantido. Oportunida-
de! Ligue 49 99970 9971 Cesar

Vendo Moto BIZ - 125cc / par-
tida elétrica, ano 2014 / com 
22.000Kms. Moto a toda pro-
va, bem cuidada, de particular. 
R$12.700,00 - Aceito propos-
ta. 46-99973-2690 WhatsApp

Vaga para consultor (a) de pe-
ças. Nossos consultores de pe-
ças são responsáveis por exe-
cutar atendimento a clientes 
internos e externos com propó-
sito de realizar venda de produ-
tos realizando a manutenção dos 
mesmos através de novos pedi-
dos a fabrica ou através de trans-
ferências de outras filiais. Vaga 
para PCD.  Filial de Palmas – PR. 
Se interessou? Envie seu currícu-
lo para:  dalgisa@verdesul.com.br
------------------
Estou disponibilizando serviços de 
diarista, mensalista, auxiliar de co-
zinha, serviços gerais. Com expe-
riência comprovada e referência. 
Tratar: DaLuz ( 46 )  9 9114-6959
------------------
Vaga para Departamento de Ma-
rketing / Publicidade e propa-
ganda. Enviar currículo para: co-
ordenacaogeral@pmed.com.br
------------------
Valdir está à procura de trabalho 
em Pato Branco, tem experiência 
em pintura, jardinagem, e serviços 
gerais. Contato 45 – 99141-8902
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